
Российская армия в конце про-
шлой недели начала стремительное 
продвижение вглубь фронта. Наши 
действия были восприняты как первый 
признак начала контрнаступления. 

По словам главы Центра военно-
политических исследований Андрея 
Клинцевича, успех вооруженных сил 

говорит о прорыве в решении слож-
нейших задач, связанных с военно-
промышленным комплексом. Между 
тем наступление Российской армии, 
по мнению эксперта, начнется чуть 
позже.

Читайте 5-ю стр.
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ИНОАГЕНТЫ 
МЕЖДУ 
ДВУХ ОГНЕЙ
Для полноты картины того ада, что тво-

рится в Израиле, конечно, не хватает заяв-
ления нашего МИДа о том, что Россия готова 
предоставить убежище соотечественникам, 
бегущим от войны. 

Там и правда ад. Широко распиаренную 
«лучшую» армию мира, самую инклюзивную 
(сомнительное достоинство), у которой самые 
крутые в мире танки и полно изделий под 
названием «аналогов нет», нагибают и рвут 
как Тузик грелку злые люди в шлепанцах, со 
старенькими «калашами» и ракетами из водо-
проводных труб. А еще они жестоко обходятся 
с пленными, и мир ахает, особенно когда ви-
дит судьбу женщин-военнослужащих.

Но мир не ахал, когда украинцы выклады-
вали видео, как зверски увечат наших плен-
ных. Так что ахи эти — про кого надо ахи. Никто 
не ахал, что израильский режим якшается с 
украинскими нацистами, снабжает их военной 
техникой и консультирует, что девушки из ЦА-
ХАЛ поют гимн нацистов. Зло порождает зло, 
ничего нового. И, конечно, лучше бы там все 
прекратилось как можно скорее. Но картинка 
неполная. Без людей «в белых пальто» никак, 
нас же к этому тридцать лет приучали.

Читайте 4-ю стр.

КУРИЦА ВЗЛЕТЕЛА… В ЦЕНЕ
Какие продукты и товары подорожают сильнее 

всего до конца года
Инфляция в России по осени разо-

гналась не на шутку и тормозить не 
собирается. В правительстве про-
гнозируют, что сентябрьский пока-
затель в 5,7% к декабрю дорастет до 
7,5%. Чаще всего в таком разгуле цен 
винят резко подешевевший к концу 
лета рубль. Однако, к примеру, по-
давляющее большинство продуктов 
производятся внутри страны, но, не-
смотря на это, по данным Росстата, 
минимальный «съедобный набор» 
подорожал с начала года на 8,9%. Но 
этого мало: по прогнозам экспертов, в 
ближайшее время еще вырастет стои-
мость целого ряда продуктов — мяса, 

рыбы, сахара, овощей, фруктов и даже 
детского питания. Высокая продо-
вольственная инфляция, рост цен на 
энергоносители и снижение доходов 
вынуждают россиян искать все бо-
лее экономные решения. Помочь им 
в этом и объяснить происходящее с 
ценами на прилавках «МК» пригла-
сил экспертов: директора Института 
социально-экономических исследо-
ваний Финансового университета при 
Правительстве РФ Алексея Зубца и 
председателя правления Конфедера-
ции обществ потребителей Дмитрия 
Янина.

Читайте 6-ю стр.
НОВАЯ МОЛОДОСТЬ ВЛАДИМИРА ПУТИНА

 Раскрываем планы ВВП на ближайшую шестилетку 
Недавно в социальных сетях 

я натолкнулся на красочную об-
ложку влиятельного британского 
журнала The Economist. На ней на 
фоне кремлевских стен в ремонт-
ных лесах со спины изображен 
Президент РФ. А подписано все 
это так: «Начало конца Путина». 
Дата выхода данного номера жур-
нала: март 2012 года. В субботу 
Владимиру Путину исполнился 
71 год. И он по-прежнему на коне 
— и в физическом, и в полити-
ческом смысле. Как показывает 
пример незадачливых анонимных 

авторов The Economist (по стран-
ной традиции в этом журнале не 
принято подписывать свои ста-
тьи), прогнозы — дело неблаго-
дарное. Но я все же рискну сде-
лать свой собственный прогноз. 
17 марта 2024 года подавляющим 
большинством голосов Владимир 
Путин будет переизбран на пост 
Президента Российской Федера-
ции. А вот чему, на мой взгляд, он 
посвятит свой следующий шести-
летний президентский срок. 

Читайте 2-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Петр ШЕЛИЩ, председатель 

Союза потребителей РФ

Читайте 3-ю стр.
НАУКА ПОТРЕБЛЯТЬ

ИГОРЮ ВЕРНИКУ НА ЮБИЛЕЙ 
ПОДАРИЛИ СОН ПРО МАСКАРАД
Ведущий актер МХТ им. Чехова сыграл Арбенина, 
но не совсем по Лермонтову

Подробности на 7-й стр.
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ПОДПИСКА

2024

Утром субботы жители Из-
раиля были вырваны из обы-
денной жизни. Проникшие в 
страну по суше, морю и даже 
воздуху — на парапланах — 
палестинские боевики «Ис-
ламского движения сопротив-
ления» (ХАМАС) разъезжали 
на пикапах и мотоциклах по 
израильским городам и ки-
буцам, ведя огонь по домам и 
людям, захватывая заложни-
ков. В небе завыли сирены: из 
сектора Газа полетели сотни 
ракет. Хваленые спецслуж-
бы не смогли предотвратить 
атаку, которую зарубежные 
наблюдатели сравнивают 
по своему эффекту с Перл-
Харбором. Власти и военные 
заговорили об отмщении и 
«долгой и трудной войне». О 
войне, которая впервые за 
долгое время отодвинула с 
первых полос западных СМИ 
нескончаемые материалы о 
конфликте на Украине.

 Что происходит на Святой земле 
после вторжения ХАМАС;

 почему массированное напа-
дение стало неожиданностью для 
израильских силовиков;

 как простые израильтяне пере-
живают новую войну.

Продолжение темы на 4-й стр.

ЧЕРНЫИ ШАББАТ ИЗРАИЛЯ
На Ближнем Востоке разгорается новая война

ЛЕД ТРОНУЛСЯ 
Россия начнет стратегическое наступление сразу 

после броска противника

ЭКСПОНАТОМ МУЗЕЯ СТАЛА ПЕРВАЯ «ГАРМОШКА»

В столичном Музее 
транспорта восстанови-
ли один из трех сохранив-
шихся в мире автобусов 
«Икарус-180». Увидеть 
первую в СССР массовую 
«гармошку» можно будет 
на экскурсиях в фонды 
хранения коллекции, а в 
2024 году — на экспозиции 
в здании бывшего гаража 
для грузовых машин на Но-
ворязанской улице. 

Как узнал «МК», рестав-
раторы восстановили кар-
кас кузова: заменили си-
ловые элементы и обшивку 
бортов, вернули к жизни 
неисправные механизмы 
и восстановили историче-
ский облик колесных арок. 
Сейчас мастера продолжа-
ют работать над поиском 

аутентичных 
деталей инте-
рьера и эксте-
рьера. 

Большой 
сочлененный 
автобус выпу-
скался на вен-
герском заво-
де «Икарус» с 
1966 по 1973 

год. Среди его достоинств 
отмечались экономичный 
дизельный двигатель и 
рессорно-пневматическая 
подвеска. В Москве эта 
модель появилась в 1968 
году — и сразу поразили 
пассажиров своей вмести-
тельностью. Венгерский 
автобус мог увезти до 200 
человек, при том что офи-
циально его вместимость 
— до 180 пассажиров.

Незадолго до Олимпиа-
ды 1980 года легендарные 
«гармошки» были списаны 
и отправлены на утилиза-
цию. При всех своих досто-
инствах автобус имел ряд 
существенных недостат-
ков: модель не была пред-
назначена для перегрузов, 

плохих дорог, холодного 
и влажного климата. Из-
за этого подвеска и кузов 
задней части прицепа до-
вольно быстро разруша-
лись. Однако именно этот 
«Икарус» решил проблему 
с нехваткой мест в город-
ском транспорте в совет-
ских городах.

Восстановленный авто-
бус представляет собой 
«собирательный образ» 
этой модели — он собран 
из кузовов разных машин. 
Найти оригинальные дета-
ли было сложно еще в 90-х 
годах. В 1995 году экспонат 
восстановили до ходового 
состояния на Сокольни-
ческом вагоноремонтно-
строительном заводе. 
Мастера использовали 
агрегаты, детали интерье-
ра и экстерьера от более 
современной «двухсотой» 
серии. Затем автобус стал 
частью коллекции Музея 
городского пассажирского 
транспорта и участвовал в 
парадах. Спустя более 20 
лет работы экспонат по-
требовал ремонта.

ДЕВОЧКИ ПОГИБЛИ В ПОЖАРЕ, 
ПОКА МАМА ХОДИЛА В МАГАЗИН

Пожарные дознаватели 
предварительно устано-
вили причину трагедии 
в городском округе Лю-
берцы 7 октября, где две 
маленькие девочки нады-
шались угарным газом во 
время пожара и сконча-
лись. Родительница не-
осмотрительно оставила 
на плите готовиться еду, 
а сама пошла за продук-
тами.

Как выяснил «МК», ЧП 
произошло около 15.00 в 
частном доме на улице Не-
красова в поселке Мала-
ховка. 32-летняя мать двух 
девочек 2 и 4 лет от роду 
(ранее судимая за кражу и 
сбыт наркотиков) на целый 
час ушла в магазин, оста-
вив включенной плиту, на 
которой готовился ужин. 
Дети были дома одни. 
Языки пламени и дым за-
метили соседи, которые 
позвонили в экстренные 
службы, а затем стали 
стучать в окна горящей 
постройки, но из нее никто 
не вышел. Спустя пример-
но 40 минут после возго-
рания вернулась хозяйка 
дома с пакетами, в кото-
рых были детские вещи и 
продукты. Она пыталась 
выяснить у столпившихся 
рядом с ее домом жильцов 
поселка, что произошло и 
где ее дети. Кто-то пред-
положил, что малышек 
могли забрать из дома 
соседи, и женщина стала 
спрашивать у прохожих, 

не знают ли они, кто мог 
увести ее детей. После 
тушения пожара в доме 
были обнаружены тела 
двух девочек: они погиб-
ли от отравления угарным 
газом.

В этом доме раньше 
проживала бабушка жен-
щины. Около 5 лет назад 
дама с супругом перее-
хала к родственнице. Тот 
часто употреблял нарко-
тики, и в гости к ним по-
стоянно наведывались 
маргинальные личности. 
В какой-то момент из-за 
неблагополучной обста-
новки пожилая женщина 
с внуками даже была вы-
нуждена жить у соседей. 
Около двух лет назад пен-
сионерка скончалась, а че-
рез год от передозировки 
умер и отец девочек.

Тем не менее, по словам 
соседей, в последнее вре-
мя женщина старалась за-
ботиться о детях, на учете 
у детских инспекторов не 
состояла. Девочки были 
нормально одеты, посе-
щали детский сад. Неза-
долго до трагедии они за-
болели и несколько дней 
сидели дома.

Как сообщила старший 
помощник руководите-
ля ГСУ СК России по Мо-
сковской области Ольга 
Врадий, по факту гибели 
двоих детей возбуждено 
уголовное дело по статье 
«Причинение смерти по 
неосторожности».

ПЕРЕД СМЕРТЬЮ 
ЭКС-КЛАВИШНИКА ГРУППЫ 

«РУКИ ВВЕРХ!» ЖЕСТОКО ИЗБИЛИ
Отец бывшего клавиш-

ника группы «Руки вверх!» 
Владимира Капырина, ко-
торый был найден мерт-
вым 5 октября в своей 
московской квартире, 
считает, что сына убили. 
Тело 36-летнего музыкан-
та родные обнаружили в 
луже крови в квартире 
на Елецкой улице спустя 
два дня после того, как 
тот перестал выходить 
на связь.

Как выяснил «МК», отец 
погибшего вечером в по-
недельник разговаривал с 
Владимиром по телефону. 
Музыкант рассказал, что 
на улице у него был кон-
фликт с неизвестными и 
его сильно избили. Отец 
посоветовал вызвать «ско-
рую помощь», на что Вла-
димир заявил, что все не 
так страшно. Во вторник 
экс-клавишник перестал 
выходить на связь, а в чет-
верг родители приехали в 
квартиру к сыну и обнару-
жили бездыханное тело. 

— Есть две версии про-
изошедшего, — пояснил 
отец музыканта. — Офи-
циальная — смерть на-
ступила не от побоев и не 
является насильственной. 
Однако мы считаем, что 
его убили. Дверь квар-
тиры была открыта из-
нутри ключом, то есть, 
скорее всего, он сам впу-
стил убийцу. Он выпивал 
иногда, я уговаривал его 

вызвать наркологов, но он 
никогда не оставлял дверь 
открытой. Сын лежал в 
огромной луже крови. У 
него было много травм на 
теле, на голове. Полицей-
ские нам не показывали 
его лицо категорически. 

Из квартиры, со слов 
отца, пропали айфон и 
около 500 тысяч рублей, 
которые он хранил в ко-
ридоре. Деньги музыкант 
копил на спортивный ав-
томобиль марки «Ауди». 

Родные предполагают, 
что, возможно, Владими-
ра убили люди, с которы-
ми он вступил в конфликт 
в понедельник. Хотя, по 
их словам, это может 
быть кто-то из местных 
мигрантов — например, 
в районе есть дворник, 
который хорошо знал по-
гибшего.

Со слов родных, у му-
зыканта никогда не было 
врагов. Из группы «Руки 
вверх!» он ушел без скан-
дала и был в хороших 
отношениях с лидером 
коллектива Сергеем Жу-
ковым. 

Как бы то ни было, семья 
оспаривать официальное 
заключение следствия не 
планирует. Прощание с 
Владимиром Капыри-
ным состоится в Москве 
11 октября, после чего 
его похоронят на клад-
бище во Владимирской 
области. 

ПЕДОФИЛ РАСТЛЕВАЛ 
ПО ПЕРЕПИСКЕ И БРАТЬЕВ, И СЕСТЕР

19-летний педофил на 
протяжении 7 месяцев 
вел интимную переписку 
с 12-летним мальчиком, а 
позже склонил его к сексу-
альному контакту. Более 
того, негодяй пытался со-
вратить и его сестер.

Как стало известно «МК», 
в ноябре прошлого года к 
юному жителю одного из 
городов на юге Подмоско-
вья в социальной сети по-
просился в друзья незна-
комый молодой человек. 
Некоторое время обще-
ние было безобидным, но 
внезапно «старший това-
рищ» предложил послать 
друг другу фотографии 
частей тела в разных по-
зах. Затем педофил стал 
угрожать опубликовать 
снимки мальчика в Сети 
и разослать их всем его 
одноклассникам. Из-за 
большого стыда и страха 
подросток согласился на 
две встречи, которые со-
стоялись в ноябре 2022 
года и мае 2023 года в 
подмосковной квартире 
преступника. Позднее из-
вращенец все же нарушил 
уговор и распространил 
неприличные фотогра-
фии в социальных сетях. 

Родители заметили силь-
ные перемены в настрое-
нии сына. В конце концов 
он все же признался отцу в 
том, что произошло. Поз-
же в разговоре со стар-
шими дочерьми стало из-
вестно, что педофил писал 
и им, но девочки вовремя 
заблокировали его.

5 октября отец ребенка 
написал заявление на сек-
суального изверга. Моло-
дого человека задержали. 
Как стало известно «МК», 
он с трех месяцев рос с 
бабушкой. Мать им совер-
шенно не занималась, и 
он ее много лет не видел. 
В графе «отец» у него с 
рождения стоит прочерк. 
С шести лет ребенок по-
шел в школу, где над ним 
постоянно издевались 
одноклассники. Мальчик 
рос психологически за-
крытым, друзей у него не 
было, его успеваемость 
с каждым годом ухуд-
шалась. В конце концов 
парнишку перевели в 
частную школу, где тот с 
грехом пополам сдал эк-
замены со второго раза. 
После окончания школы 
он занялся поиском юных 
жертв в Интернете.

СТУДЕНТЫ-САМОКАТЧИКИ ПОПАЛИ ПОД АВТОБУС, 
ТОРОПЯСЬ ДОМОЙ

15-летний студент сто-
личного колледжа погиб 
в страшном ДТП в подмо-
сковном Подольске 7 октя-
бря. Его спутница, ехавшая 
с ним на одном электро-
самокате, была госпита-
лизирована в больницу в 
тяжелом состоянии.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла на 
Революционном проспек-
те около 9 часов вечера. 
Четверо однокурсников, 
которые осваивают в мо-
сковском колледже спе-
циальность «правоохра-
нительная деятельность», 
мчались на двух арендо-
ванных электросамока-
тах в сторону МЦД, чтобы 
после встречи побыстрее 
разъехаться по домам. 
Им предстояло переехать 
проезжую часть по «зе-
бре», однако они немного 

сократили 
дорогу и ре-
шили пере-
сечь ее в не-
положенном 
месте. В это 
время из-за 
поворота вы-
скочил авто-
бус и сбил ре-
бят, которые 
катились на первом само-
кате. 15-летний мальчик 
погиб на месте, а 16-летняя 
девочка с тяжелейшими 
переломами тазобедрен-
ных костей была госпита-
лизирована в больницу.

Водитель автобуса сразу 
же остановился, как толь-
ко совершил наезд. Муж-
чина сразу схватился за 
телефон и стал вызывать 
«скорую». Следователями 
следственного управления 
УМВД России по Подольску 

возбуждено уголовное 
дело по статье «Наруше-
ние правил дорожного 
движения и эксплуатации 
транспортных средств, 
повлекшее по неосторож-
ности смерть человека». 
Как сообщила старший по-
мощник руководителя ГСУ 
СК России по Московской 
области Ольга Врадий, воз-
буждено уголовное дело 
об оказании услуг, не от-
вечающих требованиям 
безопасности жизни и 
здоровья граждан.

ДОМРАБОТНИЦЕ-ВОРОВКЕ ПРИШЛОСЬ ВЫРЕЗАТЬ В СИЗО 
СИЛИКОНОВУЮ ГРУДЬ

Вырезать имплантат 
подследственной при-
шлось в Москве: находясь 
в следственном изолято-
ре, она пожаловалась на 
нестерпимые боли. Подо-
зреваемая в крупной кра-
же ранее сделала себе 
искусственную грудь, но 
задержание негативно 
сказалось на состоянии 
имплантата.

Как стало известно «МК», 
речь идет о 50-летней со-
труднице клининговой 
компании. Она перио-
дически убирала квар-
тиру юриста в Большом 
Овчинниковском переул-
ке. Через некоторое вре-
мя из квартиры пропали 
538 тысяч рублей, а также 
коллекция наручных часов 
марок Cartier, Audemars и 

Rolex еще почти на 8 мил-
лионов рублей. Разобла-
чили воровку довольно 
быстро. Выяснилось, что 
на нее жаловались и дру-
гие клиенты: например, 
дама одолжила 150 ты-
сяч рублей под расписку, 
а долг не вернула и стала 
скрываться.

У же пос ле арес та 
вскрылись пикантные 

подробности из жизни 
мошенницы. В частности, 
деньги ей, видимо, были 
нужны на «тюнинг». В изо-
ляторе она рассказыва-
ла, что сделала грудь в 
Британии. Однако уже 
после ареста имплантат 
загноился, и потребова-
лась срочная операция, 
в ходе которой его при-
шлось удалить.

telegram:@mk_srochno
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Палестинцы захватили 
супертанк «Меркава».

у
Путин 
в молодости.



НОВАЯ 
МОЛОДОСТЬ... 
c 1-й стр.

За долгие годы своего наблюдения 
за тесно связанным с именем 
Путина российским политическим 
процессом я научился (если это-

му, конечно, в принципе можно научиться) «ну-
тром чуять», когда назревает что-то крупное. И 
то, что ВВП намерен предпринять нечто крайне 
решительное на украинском направлении, я 
стал подозревать еще осенью 2021 года. Придя 
к подобному умозаключению, я, естественно, 
начал советоваться с умными и знающими 
людьми. И один из этих «умных и знающих» 
сказал мне тогда: «Ничего не будет. Зачем Пу-
тину окончательно рвать с Западом и ломать 
таким образом комфортную и спокойную 
жизнь?» Уже в момент, когда я услышал эти 
слова, они показались мне, мягко говоря, со-
всем не точными. Если бы Путин стремился к 
«комфорту и спокойствию», то зачем ему было 
идти, например, на такой рискованный шаг, как 
воссоединение Крыма с Россией в 2014 году? 
После государственного переворота в Киеве у 
ВВП был альтернативный вариант: молча на-
блюдать со стороны за военным освоением 
НАТО Крымского полуострова, но при этом 
оставаться «персоной грата» в кругу западных 
лидеров, ездить на саммиты «Большой вось-
мерки» (в этом случае она бы точно осталась 
«восьмеркой»), произносить речи о дружбе За-
пада и России и чокаться бокалами с шампан-
ским с президентом США. 

Нет, Путиным движет не тяга к «покою и ком-
форту», а нечто совсем иное. И, памятуя о знаме-
нитом выказывании Антуана де Сент-Экзюпери: 
«Мы родом из детства, словно из какой-нибудь 
страны», я предлагаю начать поиски этого «ино-
го» в детских годах будущего Президента РФ. 
Отрывок из книги 2000 года «От первого лица. 
Разговоры с Владимиром Путиным». Вопрос: 
«Что же, вас даже в пионеры только в шестом 
классе приняли? Неужели до тех пор все было 
так плохо?» Ответ: «Конечно, я же хулиган был, 
а не пионер». Вопрос: «Кокетничаете?» Ответ: 
«Обижаете. Я на самом деле был шпаной». Какой 
человек уже во взрослом возрасте, сделав се-
рьезную карьеру, продолжает гордиться тем, что 
он был «шпаной и хулиганом»? Я думаю, такой, 
для которого эти термины неразрывно связаны 
с другим понятием — дворовый кодекс чести. 
Вот как, согласно одному из текстов в Интернете 
(сам я рос уже в совсем других условиях, вы-
нужден пользоваться внешними источниками), 
звучат «параграфы» этого кодекса: «Девушки 
неприкосновенны. Девушки из своего района 
всегда под присмотром. Младших защищали. 
Брат за брата. Бои по правилам. Один на одного, 
стенка на стенку. «Стукачей» презирали. Дра-
лись до первой крови. Гопников и наркоманов 
презирали». 

ВВП формировался в условиях, которые 
были тогда стандартными, а сегодня кажутся 

невероятно спартанскими, если не сказать боль-
ше. Рассказ учительницы Путина Веры Дмитри-
евны Гуревич из «От первого лица»: «Ужасное 
парадное у них было. Квартира коммунальная. 
Без всяких удобств. Ни горячей воды, ни ван-
ной. Туалет страшный, врезался как-то прямо 
в лестничную площадку. Холоднющий, жуткий. 
Лестница с металлическими перилами. Ходить 
по ней было опасно, вся в щербинах». Тяжелый 
быт, что тут скажешь! Наверное, только вот что. 
Для людей с внутренним стержнем этот тяжелый 
быт был закалкой, школой жизни, подготовкой 
к переходу на следующий этап. Путин: «Там, 
на этой лестнице, я раз и навсегда понял, что 
означает фраза «загнать в угол». В подъезде 
жили крысы. И мы с друзьями все время гоняли 
их палками. Один раз я увидел огромную крысу 
и начал преследование, пока не загнал ее в угол. 
Бежать ей было некуда. Тогда она развернулась 
и бросилась на меня». 

Я напоминаю здесь об этих хорошо из-
вестных в свое время рассказах потому, что, 
если смотреть на них из 2023 года, они играют 
совершенно новыми красками и объясняют 
многое из того, что произошло за годы путин-
ского правления. На только что прошедшем Вал-
дайском форуме ВВП поделился следующим 
своим воспоминанием о поведении Запада в 
годы правления Бориса Ельцина: «Что мы по-
лучили? Поддержку сепаратизма и терроризма 
на Кавказе, прямую причем: и политическую, и 
информационную, и финансовую, и даже во-
енную. Знаете, я же в это время был сначала 
директором ФСБ, с удивлением смотрел на 
то, что происходит, думал: зачем, мы же вроде 
как теперь все вместе, зачем они это делают? 
Но они же это делали не стесняясь. Ответа нет, 
честно говоря, даже до сих пор». 

Поняв, что ответа нет и не будет, Путин 
принял такую позицию Запада как данность, 
как странную реальность, исходя из которой 
необходимо строить свою собственную поли-
тическую линию. А теперь внимание. Хотя, как 
я уже сказал выше, у меня дворового детства 
практически не было, я готов сформулировать 
еще один параграф дворового кодекса чести 
Владимира Путина. Звучит этот параграф, или, 
вернее, закон, так: не быть лохом и никому не 
позволять обращаться с собой как с лохом. 
Впрочем, чего это я что-то формулирую за ВВП? 

Пусть за меня это лучше сделает сам Путин: «К 
сожалению, нашу готовность к конструктивно-
му взаимодействию некоторые поняли пре-
вратно — поняли как покорность... Все время 
мы слышим, все время звучит: вы должны, вы 
обязаны, мы вас серьезно предупреждаем… 
Вы кто такие вообще? Какое вы имеете право 
кого-то предупреждать?»

Я как-то раз уже цитировал знаменитое 
высказывание Уинстона Черчилля, сделанное 
им в ноябре 1942 года на банкете в резиденции 
лорда-мэра Лондона: «Я стал первым мини-
стром короля не для того, чтобы председатель-
ствовать при процессе ликвидации Британской 
империи!» Бедный, бедный Черчилль. Эта его 
клятва осталась в истории как пустое хвастов-
ство за богато накрытым столом. Черчилль 
не только не смог остановить «ликвидацию 
Британской империи». У него не получилось 
даже затормозить процесс превращения Ве-
ликобритании в государство, чьи отношения 
с США строятся на принципе «Готовы выпол-
нить любое задание любой партии и любого 
правительства!» 

В книге американского автора Барбары Ли-
минг «Непокорный Черчилль» описывается, как 
во время своего второго пребывания на посту 
премьер-министра в 1951–1955 годах он тщетно 
пытался переломить эту тенденцию: «Иногда 
(президент США. — «МК») Трумэн просто обры-
вал Черчилля, когда он эмоционально говорил 
о британо-американских связях. «Спасибо вам, 
господин премьер-министр! — говорил Трумэн 
громким, веселым, покровительственным то-
ном, давая понять, что он хочет ускориться: 
— Мы можем передать эти вопросы на рас-
смотрение наших советников!» Перед этим 
американцы решили, что... Черчиллю придется 
понять: в 1952 году его отношения с Вашингто-
ном будут построены на «других принципах», 
а не на тех, на которых они были построены в 
период Второй мировой войны». 

Сравните этот эпизод со словами Путина 
на Валдае: «Наши западные коллеги, особенно 
из США, не просто устанавливают произвольно 
такие «правила», но и поучают при этом, кто 
и как должен их исполнять, кто и как должен 
вообще себя вести. Делается и говорится это 
все, как правило, в откровенно хамской форме». 
Великобритания с этой «хамской формой» давно 

смирилась. Показательный, можно сказать, 
даже символический эпизод. Во время первого 
визита тогдашнего премьер-министра Велико-
британии Терезы Мэй в Вашингтон в период 
пребывания Дональда Трампа у власти в 2017 
году сенсацией стало не то, что говорилось на 
их совместной пресс-конференции, а то, что два 
лидера покинули ее, держась за руки. 

В мемуарах занимавшего в тот момент пост 
британского посла в Вашингтоне Кима Дарроха 
«Сопутствующий ущерб» рассказывается о том, 
что произошло после этой сцены: «Когда мы 
вернулись в резиденцию, пиаровская команда 
премьера тут же спросила ее: зачем держать-
ся за руки? Она кинула на своих подчиненных 
испепеляющий взгляд и сказала: «Он схватил 
меня за руку. Что я должна была сделать?» В 
мире, в котором живет Владимир Путин, ответ 
на этот вопрос звучит так: вырвать ее — вы-
рвать, невзирая на последствия. Именно это, 
метафорически выражаясь, Владимир Путин и 
сделал в феврале 2022 года. Но февраль 2022 
года — это уже прошлое. Поговорим лучше о 
будущем. 

Недавно я присутствовал на закрытом 
выступлении одного из высших российских 
экономических начальников. Среди прочих его 
откровений прозвучало и такое: перестройка 
экономики (и российской, и мировой) не может 
произойти одномоментно. Все вытекающие из 
новых геополитических реалий структурные 
перемены потребуют от четырех до шести лет. 
И тут меня осенило: у Путина после его пере-
избрания в марте 2024 года будет еще шесть 
лет у власти. Да, цифры, конечно, не совсем 
секутся. Структурные перемены в мировой 
экономической сфере стартовали еще за два 
года до грядущих российских президентских 
выборов. Но этот нюанс как раз является несу-
щественным. Существенным является то, чему 
будет посвящен следующий президентский 
срок Путина. 

Из всех заявлений ВВП на Валдае вот что, 
на мой взгляд, лучше всего в концентрирован-
ной форме выражает его цели и намерения: 
«Прочный мир установится только тогда, когда 
все станут чувствовать себя в безопасности, 
понимать, что их мнение уважается и что в мире 
существует равновесие, когда никто не спо-
собен по собственному желанию заставить, 
принудить остальных жить и вести себя так, как 
это угодно гегемону». Будучи по своей натуре 
скептиком, я не очень верю, что когда-нибудь 
мир придет к столь счастливому положению 
вещей. Но Путин не принадлежит к тем полити-
кам, которым и «целого мира мало». Согласно 
его же собственным словам, «не наше дело, как 
живут другие государства». Но вот то, как живет 
Россия, это, в системе путинских политических 
координат, — «наше и только наше дело». 

Утереть нос гегемону. Показать гегемону, 
что он уже не гегемон, — подобные стратегиче-
ские цели звучат немного по-пацански. Однако 
Путин не претендует на роль рафинированного 
интеллектуала или человека, который падает 
в обморок при виде такого «недопустимого 
нарушения этикета», как вилка, положенная 
не в том порядке. Вырастая, мы, конечно, ме-
няемся, но не становимся при этом совсем 
другими людьми. Внутри себя Путин — это 
все тот же парень с ленинградского двора, с 
теми же самыми представлениями о том, что 
правильно и неправильно, что допустимо и что 
недопустимо. Будем считать это надежным 
ключом к пониманию всех грядущих действий 
Президента РФ. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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Названы варианты 
выплат россиянам долгов 
по советским сберкнижкам
Продлить до 1 января 2027 года 
приостановку выплат россиянам 
советских вкладов намерено прави-
тельство. Соответствующий доку-
мент размещен в электронной базе 
данных Госдумы. Шаг вполне ожи-
даемый: выплаты по сбережениям 
граждан, размещенных в Сбербанке 
до 20 июня 1991 года, переносятся 
ежегодно с 2003 года в связи с недо-
статком денег в бюджете. Почему же 
государство в данном случае не отка-
зывается полностью от своих обяза-
тельств и возможно ли их в принципе 
выполнить? «МК» адресовал эти 
вопросы члену наблюдательного со-
вета Гильдии финансовых аналити-
ков и риск-менеджеров Александру 
Разуваеву. 

Напомним, что в 1999 году был принят 
закон «О базовой стоимости необходимого 
социального набора», гарантирующий вос-
становление и обеспечение сохранности 
сбережений граждан СССР, созданных до 

20 июня 1991 года. С 2003 года дата начала 
выплат компенсации по ним переносится 
ежегодно из-за отсутствия «источников фи-
нансового обеспечения и отсутствия зако-
нодательной области применения долгового 
рубля». Однако объем средств, которые нужно 
выплачивать россиянам по этим гособяза-
тельствам, постоянно растет. В будущем году 
объем денег для их погашения в переводе на 
текущие российские реалии составит уже 61,8 
трлн рублей, в 2025-м — 64,2 трлн рублей, а 
в 2026-м — 66,8 трлн рублей. Для сравнения 
напомним, что весь российский ВВП за 2022 
год составил чуть более 150 трлн рублей. 
Понятно, что никто и никогда не пойдет на то, 
чтобы чуть ли не половину этих денег отдать 
на погашение долгов из прошлого века. 

— Кто виноват в сложившейся ситуа-
ции с советскими вкладами?

— Советские вклады — это очень бо-
лезненная история. То, что они 30 лет назад 
«сгорели» в огне гиперинфляции, является 
основной причиной современной российской 
бедности. Вина за это целиком на последнем 
руководителе СССР Михаиле Горбачеве и 
его команде: под конец своего правления 
они напечатали слишком много «пустых», 
ничем не обеспеченных денег. Ну а к настоя-
щему дню, за столько десятилетий, мы имеем 
ситуацию, когда решить вопрос с выплатой 

советских вкладов россиянам в лоб попросту 
невозможно.

— Если она такая сложная, то почему 
власти просто не откажутся от этих обяза-
тельств? Вряд ли такое решение вызовет 
какую-то мощную волну социальных про-
тестов сегодня…

— Правительство не обнуляет эту исто-
рию, потому что это политически невыгодно. 
В бюджете, понятное дело, денег на справед-
ливую компенсацию сбережений граждан до 
1991 года нет. Советские вклады — это чуть 
более чем 300 млрд советских рублей.

— Сколько это в современных рос-
сийских реалиях?

— Если считать напрямую, по паритету 
покупательской способности, то 1 советский 
рубль — это 300–400 нынешних. Но я бы брал 
соотношение 1 к 100. Нынешний российский 
рубль — это, можно так сказать, более уважае-
мая валюта. В России нет никакого товарного 
дефицита, в наличии развитый рынок акций 
и облигаций, современный рубль свободно 
обменивается на доллар, евро, юань. Рубль 
нынешний — это полноценные деньги. Со-
ветский руль — это нечто среднее между 
деньгами и талонами.

— Хорошо, но раз власти от этих обя-
зательств не отказываются, то как в прин-
ципе можно было бы вернуть россиянам 
вклады с советских сберкнижек и вос-
становить справедливость?

— Есть несколько вариантов. В частности, 
одно из решений проблемы нашел еще 25 

лет назад Центр финансовых исследований 
Института экономики Российской академии 
наук, в котором я тогда работал. Предлагалось 
выпустить по вкладам граждан СССР, создан-
ных до 1991 года, бессрочные облигации с вы-
платой купонов раз в год. Доходность по ним 
должна была составлять половину или 75% от 
ключевой ставки ЦБ РФ. Если гражданин за-
хочет получить сразу все деньги, то он сможет 
продать свои бонды на Мосбирже. Но мне эта 
идея не нравится. Да, в этой схеме придется 
платить не весь долг, а только купон, но все 
равно это ощутимая нагрузка на бюджет. К 
тому же резко вырастет суверенный долг 
России, а мы так гордимся тем фактом, что 
он по мировым меркам маленький.

— А что вы предлагаете?
— Я считаю, что в качестве компенсаций 

можно задействовать пакет акций ключевых 
государственных компаний энергетического и 
финансового секторов — лидеров рынка, чьи 
названия всем прекрасно известны. Контроль 
же за этими компаниями и процессами торговли 
их акциями на бирже можно оставить у прави-
тельства через механизм «золотой акции», а 
деньги направлять россиянам. Напомню, что 
«золотая акция» позволяет накладывать вето, 
то есть блокировать любые решения, принятые 
на собрании акционеров, иметь большинство 
в совете директоров компании и дает целый 
комплекс других уникальных прав. В итоге у нас 
будет вариант, когда деньги выплачиваются рос-
сиянам, а контроль остается у государства. 

Наталия ТРУШИНА.

МНОГОПОЛЯРНАЯ 
ВОЙНА

В воскресенье Израиль официально объ-
явил состояние войны — после того, как пале-
стинцы начали операцию «Шторм Аль-Аксы», 
после того, как израильские военные устроили 
погром в мечети Аль-Акса, после того, как па-
лестинцы атаковали ракетами, после того, как 
ЦАХАЛ… и далее куда-то в пучины истории. 
Впрочем, виноват у всего «цивилизованного» 
мира все равно Путин, потому что якобы решил 
строить не «цивилизованный», а многополярный 
мир — на неделе же на Валдайском форуме как 
раз об этом говорил.

Удивление от успехов палестинских бое-
виков, которые за сутки захватили территорию 
больше, чем сумели пройти за 4 месяца «кон-
трнаступа» ВСУ, исчезает, если понять одну 
простую вещь, нами понятую на собственном 
опыте. Нельзя подменять реальную реальность 
реальностью виртуальной (особенно в том, что 
касается армии и критически важных сфер). А 
ведь это именно то, что делает современный 
мир. Какие красивые ролики снимали девушки 
из ЦАХАЛ! Как там все здорово — и языко-
вые курсы для солдат, и бизнес можно вести 
одновременно со службой, и толерантность 
с инклюзивностью. Про пиар танков и прочих 
боевых систем можно не вспоминать — уровень 
(пиара) космический.

Но вот приходят бородатые и в неуставной 
форме (что им, к удивлению военных чиновни-
ков, не мешает воевать) бармалеи, некоторые в 
тапочках, и в ноль разносят все это великолепие. 
Только пыль летит. А где хваленый «Моссад» 
— лучшая разведка мира? Рисует слайды и 
отчеты? Такого позорного прокола не было у 
израильских служб полвека.

Интереснейшие слова произносит министр 
обороны Израиля: «Мы ломали хребет ХАМАС, 
пока политики не помешали нам это делать. 
Больше мы этого не допустим». Видите, бесят 
«договорняки» людей не только у нас. Дальше, 
конечно, идут духоподъемные речи для изра-
ильской публики — мол, сейчас как жахнем.

Кто там кому жахнет — бабушка надвое 
сказала. Вполне возможно, что начнется такая 
заваруха, по результатам которой придется 
перерисовывать карту мира. Ну, или стирать 
ластиком одно или другое государство.

А теперь попробуйте вспомнить об... Украи-
не. А ведь если бы я сейчас не попросил — не 
вспомнили бы. Потому что все первые полосы, 
все новостные выпуски — об Израиле. И где-то 
в углу корчится в ломке от недостатка внима-
ния Зеленский. Маленькая порция упомина-
ний — у палестинских бойцов нашли оружие с 
маркировкой ВСУ (часть из Мукачева) — явно 
не в счет.

И если подходить прагматично-цинично, 
России ситуация и правда может быть на руку. 
В приоритете снабжения оружием и деньгами 
у Запада явно Израиль, а не Украина, которую 
рано или поздно все равно сольют.

Собственно, из фантастического (и надо 
заметить, весьма лестного) предположения, 
что Путин правит Вселенной и легко может 
направить, например, ХАМАС на ЦАХАЛ, и рож-
дается предположение о виновности России 
во всем на свете.

Однако если внимательно послушать, что 
говорил Путин на Валдайском форуме, ста-
новится ясно, что Владимир Владимирович 
скорее летописец, трезво оценивающий дей-
ствительность и вписывающий российскую 
страницу в эту мировую летопись. Оценка, 
если говорить простым языком, такова: палка 
мирового колониализма перегнулась после 
распада СССР и теперь распрямляется и бьет 
колонистов по лбу.

И вот чтобы на пути к многополярному 
миру не идти через многополярную войну, 
Путин предложил шесть пунктов возможно-
го мироустройства. Перечислять не буду, но 
по сути получился такой всемирный СССР — 
все разные, все дружат, и из этого единства и 
многообразия рождается прогресс.

Все здорово. Но вот когда на Валдайском 
форуме дошло до вопросов, один из участников 
спросил президента — не пора ли пересмотреть 
отношение к идеям Ленина. А то ведь многие 
страны, присоединяющиеся к России в антико-
лониальном движении, Ленина чтут. И тут Путин 
заявил, что дело, мол, сейчас не в идеологии, 
а в геополитических противоречиях. Однако 
тут, на мой взгляд, есть закавыка: просто ис-
ходя из логики — как же бороться с мировым 
империализмом, являясь частью оного?

Впрочем, рискну предположить, Путин 
прекрасно видит, что формирование идео-
логии неизбежно. Оно, как и многие события, 
свидетелями которых мы стали, произойдет 
уже не по воле политиков, может быть, даже 
вопреки их воле, а в силу законов историче-
ского развития.

СВО, пошедшая так, как она пошла, воз-
вращение Донбасса и других русских земель, 
теперь вот новая арабо-израильская война 
— все это происходит не потому, что кто-то 
решил строить многополярный мир. А потому, 
что он строится.

ФИНАНСЫ

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP

Более 500 воздушных шаров поднялись в небо во время Международного 
фестиваля в Альбукерке (США), который состоялся 7–8 октября 2023 года. 

Этот спортивный праздник зародился около сорока лет назад — тогда в нем участвовало 
только 13 летательных аппаратов, а сегодня в небо взлетают около 750 команд аэронав-
тов. Билет на «просто посмотреть» стоит 60 долларов, а за полет на воздушном шаре 
придется заплатить не менее 275 долларов. Полеты на воздушных шарах как туристиче-
ское развлечение более всего распространены в Каппадокии (Турция), однако все чаще 
их практикуют и в других местах. Так, например, взмывающие в рассветное небо шары 
можно увидеть в Луксоре (Египет), Сеговии (Испания), окрестностях Гарни (Армения), а 
также в российских Нижнем Новгороде и Переславле-Залесском.

КАДР

ПУТЕШЕСТВИЯ

ПАМЯТЬ

РОССИЯНАМ РЕКОМЕНДУЮТ НЕ СПЕШИТЬ СДАВАТЬ БИЛЕТЫ 
В ИЗРАИЛЬ — ЛУЧШЕ ДОЖДАТЬСЯ ОТМЕНЫ РЕЙСА
Боевые действия, начав-
шиеся на территории Из-
раиля в ночь на 7 октября 
2023 года, внесли хаос в 
планы россиян, которые 
собирались провести 
отпуск на Мертвом море, 
в Иерусалиме или на 
курортах вроде Эйлата. 
Эксперты одного из попу-
лярных сервисов онлайн-
бронирования авиабилетов 

рекомендуют пока подождать 
и не оформлять возврат — 
это может быть невыгодно. 
Лучше дождаться, пока авиа-
компания отменит рейс по 
своей инициативе. «Если вы 
отмените — это будет добро-
вольный возврат, вы получите 
назад не всю сумму или во-
обще ничего не получите (в 
зависимости от тарифа). Если 
отменит авиакомпания — 

будет полный возврат денег 
по правилам вынужденного 
возврата. Обычно авиаком-
пании сообщают о вынужден-
ном возврате в последний 
момент, за несколько дней до 
перелета или в день пере-
лета», — объясняют на сайте 
агрегатора. Большинство 
российских авиакомпаний 
уже прекратили полеты над 
территорией Израиля.

На Нахимовском проспекте в Москве 
появилась Аллея наставников — это 32 
фотопортрета выдающихся личностей, 
жизнь и работа которых была связана с 
районом. Указом Президента РФ 2023 год 
объявлен Годом педагога и наставника. В 
ЮЗАО пошли дальше и выбрали легендарных 
наставников из самых разных сфер — это за-
служенные педагоги, ученые, врачи, артисты, 
художники, строители. Ныне живущие и ушед-
шие от нас. «Это все те, кто внес огромный 
вклад в развитие страны и воспитал целые 
плеяды учеников», — говорится в сообще-
нии мэра Москвы. Сейчас на стендах аллеи 

размещены фотопортреты Эльдара Рязанова, 
Армена Джигарханяна, заслуженного учителя 
РФ Евгения Ямбурга, народного артиста РФ, 
худруководителя Большого Московского цир-
ка Аскольда Запашного, народного художника 
РФ Сергея Андрияки и многих других.

Как следует из данных 
ЦБ РФ, объем средств 
россиян в зарубежных 
банках на конец августа 
2023 года в рублевом эк-
виваленте увеличился на 
441,6 млрд рублей — сей-
час там хранится около 
7,05 трлн рублей. Это со-
ответствует $73,2 млрд по 

курсу ЦБ на 1 сентября. Та-
кая сумма — новый рекорд 
по размещенным гражда-
нами России средствам в 
кредитных организациях за 
границей. Этот показатель 
начал стремительно расти 
с середины прошлого года 
(после начала СВО) и уве-
личился с августа 2022-го 

в 2,6 раза. Правда, рекорд 
августа 2023-го финанси-
сты связывают не только с 
продолжением процесса 
бегства капитала из РФ, 
но и с резким ослаблени-
ем рубля, повлиявшим на 
переоценку общего разме-
ра зарубежных депозитов 
россиян. 

хранят россияне 
в иностранных банках7,05 трлн руб.

ЦИФРА

МОСКОВСКОЕ ЖИЛЬЕ ВНОВЬ СТАЛО САМЫМ ДОРОГИМ В СТРАНЕ
В Минстрое РФ рассчитали среднюю стоимость квадратного метра жилья в разных регионах 
России — эти показатели нужны для определения размера субсидий регионам на реализа-
цию жилищных программ, и их обновляют раз в три месяца. В предыдущем квартале — 
с 8 июля по 8 октября 2023 года — лидером уровня цен в стране был Санкт-Петербург, 
однако теперь рекордсменом по дороговизне вновь стала (предсказуемо) Москва.

Как выглядит ТОП-10:

Самое дешевое 
в стране жилье 
оказалось 
в Кабардино-Балкарии 
— там квадратный 
метр стоит 45 100 
рублей. Однако нужно 
помнить, что средняя 
стоимость не всегда 
соответствует реаль-
ной рыночной. 
На практике квадрат-
ный метр в Москве 
давно уже стоит 
порядка 
300 тысяч рублей.

Москва 165 610 руб. за кв. метр
Санкт-Петербург 165 315 руб.
Чукотский автономный округ 155 442 руб.
Краснодарский край 155 340 руб.
Сахалинская область 152 344 руб.

Приморский край 150 560 руб.
Магаданская область 148 266 руб.
Московская область 139 188 руб.

Ленинградская область 138 355 руб.
Забайкальский край 132 715 руб.
Республика Татарстан 130 982 руб.
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НА НАХИМОВСКОМ ПРОСПЕКТЕ ОТКРЫЛАСЬ АЛЛЕЯ НАСТАВНИКОВ — 
СРЕДИ НИХ ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ

ЗАЩИТНИКИ

«КАТЮША-2023» ОПРЕДЕЛИЛА ПОБЕДИТЕЛЕЙ
В Москве состоялся финал 
XVIII Всероссийского 
фестиваля «Катюша». Это 
песенный конкурс воинов ВС 
РФ, а также МЧС, Таможен-
ной службы, ФСИН, СК РФ, 
ветеранов. В 2023 году фе-
стиваль проходил под знаком 
поддержки воинов СВО. Вот 
как обозначила особенность 
«Катюши-2023» режиссер 
фестиваля, художественный 
руководитель ЦДРА Ирина 
Титова: «События СВО уже 
являются лейтмотивом 

«Катюши»… Исполнители 
считают своим долгом от-
разить актуальные военные 
события в своем творче-
стве». В номинации «Лучший 
вокально-инструментальный 
ансамбль» победил коллек-
тив «Золотые погоны» из 
12-го Главного управления 
Минобороны. Это управление 
отвечает за военный ядерный 
комплекс. В числе лауреатов 
в других номинациях: во-
кальный ансамбль «Курсант-
ское братство» из Военного 

НЕДВИЖИМОСТЬ

Подросток из Индии по-
тратил 41 день, чтобы 
построить копии четырех 
зданий из игральных карт 
— ему удалось побить 
мировой рекорд Гиннес-
са. Законченный проект 
имеет общую длину 12 
метров, высоту 3,5 метра 
и ширину 5 метров. Пят-
надцатилетний Арнава 
Дага рассказал, что он ис-
пользовал около 143 000 
карт, чтобы построить ко-
пии важных зданий и мо-
нументов Калькутты, род-
ного города парня: дома 

писателей, монумента 
Шахид Минар, стадиона 
Солт-Лейк-Сити и собора 
Святого Павла. Трениро-

вался он очень долго — 
свой первый карточный 
домик Дага собрал еще в 
восемь лет.

университета; Никита Петров 
(«Авторская песня», Войска 
радиационной, химической 
и биологической защиты); 
Сергей Савин (ФСИН). Ники-
та Петров получил также приз 
за лучшее исполнение песни, 
посвященной героям СВО. 
Гран-при удостоен вокаль-
ный ансамбль «Курсантское 
братство». В числе органи-
заторов фестиваля — Глав-
ное военно-политическое 
управление Вооруженных 
сил, Департамент культуры, 
Минобороны и Центральный 
дом Российской армии.
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Путин и кодекс чести. 
Валдай, 2023 год.

Израильская 
армия разрушила 
многоэтажку, где 
на одном из этажей 
был офис ХАМАС, и 
гордится этим.
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НЕГАСИМЫЙ ВКЛАД

ПРЕЗИДЕНТ



Россиянам пора привыкать 
к трехзначным курсам 
доллара и евро
Торги на Мосбирже в пятницу завер-
шились на отметке около 100,5 рубля 
за доллар. Евро закончил последний 
торговый день на значении почти 
106 рублей. На этом же уровне Банк 
России установил курсы валют на вы-
ходные. На минувшей неделе рубль 
снова пробил «психологическую» 
границу, достиг семинедельных 
минимумов, и, по словам экспертов, 
это не предел. Где же остановится 
падение российской валюты?

Шесть ключевых экономических факто-
ров, которые помогли вхождению обменного 
курса доллара в трехзначную зону, перечис-
лил финансовый аналитик BitRiver Владислав 
Антонов. Во-первых, сильным негативом для 
отечественной валюты выступили цены на 
нефть. В течение третьего квартала стоимость 
барреля Brent держалась выше отметки в $90, 
но в настоящее время она торгуется в районе 
$84. Во-вторых, данные платежного баланса 
не дают поводов для уверенности в завтраш-
нем дне: экспорт в 2023 году сократился, в 
то время как импорт резко восстановился. 
Третьим негативным фактором являются 
санкции против России — причем влияют 
и уже введенные, и просто обсуждаемые 
ограничения. Например, сейчас ЕС грозит в 
12-м пакете санкций ввести ограничения на 
операции с российскими алмазами.

Четвертый фактор — окончание налого-
вого периода и дисбаланс между спросом и 
предложением, который возник на валютном 
рынке из-за этого. Напомним, что в промежут-
ке между 25-м и 28-м числами каждого месяца 
экспортеры переводят валютную выручку в 
рубли и платят налоги: спрос на нацвалюту 
возрастает и укрепляет ее курс. В настоящий 
момент предыдущий налоговый период за-
вершен, а новый пока не начался.

Пятым фактором ослабления рубля стали 
действия оставшихся на российском рынке 
биржевых спекулянтов. А шестой связан с 
динамикой курса доллара на мировом рынке: 
американская валюта укрепилась по отноше-
нию ко всем денежным единицам в ожидании 
решения по повышению ставки ФРС (амери-
канского регулятора). «Доллар на глобальном 
валютном рынке накануне переписал годовой 
максимум, и все резервные валюты — евро, 
юань, иена — против него упали на годовое 
дно», — указал эксперт по фондовому рынку 
«БКС Мир инвестиций» Михаил Зельцер.

Какова дальнейшая судьба рубля — во-
прос, вызывающий ожесточенные споры у 
аналитиков. Одни из них утверждают, что 
вхождение обменного курса доллара в трех-
значную зону будет кратковременным, ведь 
это побудит власти принять меры для охлаж-
дения валютного рынка. Тем более и пример 
есть: в марте прошлого года сильные мира 
сего так уже делали, и очень успешно для 
рубля. Другие эксперты утверждают, что рос-
сиянам пора привыкать к трехзначным курсам 
доллара и евро.

Самое удивительное, что и те и другие 
ссылаются на слова политиков. Дело в том, 

что сильные мира сего по поводу курса рубля 
за последние полтора месяца сделали много 
противоречащих заявлений. Так, в середине 
сентября Президент России Владимир Путин 
на совещании по проекту федерального бюд-
жета на 2024–2026 годы поручил правитель-
ству и ЦБ РФ принять меры по укреплению 
рубля. Однако уже в октябре пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков заявил, что курс 
рубля не вызывает беспокойства, и призвал 
граждан привыкать жить, не обращая вни-
мания на поведение доллара и евро. А на 
недавнем Московском финансовом форуме 
глава Минэкономразвития Максим Решетни-
ков предложил выстроить «более сложную 
систему» валютного контроля по примеру Ки-
тая, где существует некая «мембрана» между 
внутренним и внешним валютным рынком, что 
предполагает фактически два курса нацвалю-
ты. Однако против этого плана высказались 
остальные представители финансового блока 

правительства и главы госбанков. Похоже, 
пока в незримом споре о судьбе рубля по-
беждает позиция главы ЦБ РФ Эльвиры На-
биуллиной, регулярно подчеркивающей, что 
свободный валютный рынок является благом 
и страховкой от внешних шоков. 

Вот наш рубль и плывет, сдуваемый с 
курса различными ветрами. Так что не сто-
ит удивляться, что на рубль повлияли даже 
праздники в Китае. По мнению ведущего 
аналитика Freedom Finance Global Натальи 
Мильчаковой, в понедельник на Мосбирже 
доллар будет находиться в коридоре 99–101 
рубль. Далее в течение недели американская 
валюта может опуститься до 97,5–98 рублей, 
поскольку Китай вернется с каникул после 
длинных праздников и банки КНР снова начнут 
проводить платежи в юанях, а цена на нефть 
постепенно стабилизируется после обвала 
в коридоре $84–86 за баррель.

Наталия ТРУШИНА.

Недавняя катастрофа в Бала-
шихе, где от взрыва бытового 
газа разрушился целый подъезд 
многоэтажки, не могла не вызвать 
оргвыводов на всех уровнях. Они 
и последовали: в конце сентября 
— начале октября многие жители 
газифицированных домов Москвы 
обнаружили в своих почтовых 
ящиках «письма счастья». То есть 
предписания об устранении на-
рушений, выявленных при регу-
лярных обходах месяцы (а иногда 
и годы!) назад. За что «прилетает» 
внезапное наказание и что теперь 
делать «осчастливленным», вы-
яснял «МК». 

С вопроса «что делать» мы начинаем 
не случайно: первый из традиционных 
роковых вопросов, «кто виноват», в данном 
случае не нуждается в ответе. Поводом 
к массовой рассылке предписаний, как 
подтвердили мастера газовой службы 
в СЗАО, послужила именно балашихин-
ская трагедия, после которой стартовала 
большая проверка всех обнаруженных 
когда-либо недоработок. 

Итак, если газовщик (хотя бы год или 
даже три назад) зафиксировал в ходе 
регулярного осмотра квартиры те или 
иные недочеты и они не были «закры-
ты» (обозначены как исправленные) при 
следующем осмотре — эти самые не-
достатки, зафиксированные в базе дан-
ных газораспределительной компании, 
«выливаются» в предписание, исполнить 
которое необходимо, как правило, в те-
чение месяца. 

Причина появления предписаний в 
почтовых ящиках, а иногда и на дверях 
квартир — в том, что ранее осматривав-
ший дом инженер газораспределительной 
компании заметил и вписал в базу данных 
нарушения по данной квартире. Повод — в 
крупной катастрофе, связанной с бытовым 
газом, которая заставила газовые компа-
нии по всей России «напрячься». Дальше 
начинаются частности. 

— В 2016 году я переехала в одно-
комнатную квартиру в пятиэтажке. Ког-
да делали ремонт, затеяли небольшую 
перепланировку. В итоге сейчас у меня 
кухня-гостиная и небольшая, всего на 
8–10 метров, спальня. Очень удобно, пре-
вратили однокомнатную квартиру в мини-
«двушку». За эти семь лет, конечно, не-
однократно бывали проверки, но никаких 
претензий я не слышала, — рассказывает 
«МК» москвичка Светлана Федоровна, жи-
вущая в ЮЗАО. — Дом, естественно, вклю-
чен в программу реновации, должна быть 

вторая волна, ждем. И вот на днях мне на 
дверь повесили грозное предупрежде-
ние: мол, выявлен факт присоединения 
газифицированного помещения к жилой 
зоне, необходимо срочно устранить, иначе 
ждите вызова в суд.

По словам москвички, переплани-
ровку в ее квартире действительно не 
согласовывали официально — и здесь 
у города формально есть все основания 
быть недовольным. При работах всего 
лишь отталкивались от того, что речь не 
идет о несущих стенах; а продавать эту 
квартиру никто не собирался — ведь ре-
новация на носу, так или иначе дом скоро 
снесут. В течение семи лет в квартиру 
регулярно проходили проверки, в т.ч. 
связанные с газом, и никаких претензий 
хозяевам вслух не высказывалось.

— Судя по тому, что предписание при-
шло от районного «Жилищника», — ком-
ментирует ситуацию Андрей Роговской, 
инженер частной компании по обслужи-
ванию бытового газового оборудования, 
— перепланировку заметили и молча за-
несли в свой «черный список» именно 
коммунальщики, а не газовая компания. И 
перепланировка — наверное, самое «до-
рогое» нарушение с точки зрения устра-
нения последствий. Здесь можно только 
посочувствовать владельцам квартиры: 
долгое время такого типа перепланиров-
ка всплывала на поверхность лишь при 
сделках с недвижимостью. Но тут как с 
нештрафуемым порогом превышения 
скорости: если ты едешь не 60, а 79 км/ч, 
тебя не оштрафуют, но ПДД ты все-таки 
нарушаешь.

По словам собеседника «МК», нару-
шения правил установки и эксплуатации 
газового оборудования могут стоить вла-
дельцу квартиры очень дорого — в самом 
страшном из случаев, если в этом подъ-
езде произойдет несчастье, связанное с 
бытовым газом. В остальных же случаях 
результат дела будет зависеть от судеб-
ного решения. 

— Если дело переходит в судебную 
плоскость, в первую очередь придется 
вспомнить, что предписание такого рода 
должно быть вручено под подпись, — на-
поминает юрист Алексей Голубев. — До-
казывать, что положенные в ящик или 
прикрепленные к дверям квартир пред-
писания были вручены, в каждом случае 
придется доказывать истцу — по ст. 56 
ГПК РФ сторона истца должна доказать те 
обстоятельства, на которые ссылается.

Иными словами, наказать за игнори-
рование предписания как такового, если 
оно не было вручено под подпись, хозяина 

квартиры невозможно, подчеркнул юрист. 
Что же касается сути дела — здесь за-
кон на стороне газовой и управляющей 
компаний: если дело дойдет до судеб-
ного решения по существу, суд, скорее 
всего, вынесет решение о понуждении 
владельца к приведению помещения в 
первоначальное состояние. Правда, этот 
срок можно изрядно растянуть апелля-
циями — да и не факт, что у «Жилищника» 
найдется время судиться со всеми без 
исключения перепланировщиками… Но 
в конечном итоге решение будет, скорее 
всего, однозначным. 

Добавим, что подобные «письма сча-
стья» получили очень многие москвичи 
— едва ли не все, у кого в квартире газ и 
кто делал в этих квартирах хоть какой-то 
ремонт, отличный от косметического. В 
газифицированных домах предупрежде-
ния прицепили на дверь едва ли не каждой 
третьей квартиры. 

— Я тоже получил предупреждение: 
у меня нет двери на кухню, и вытяжка 
выведена в вентиляцию, — поделился 
с «МК» опытом москвич Артем. — И мой 
коллега получил такое же: у него тоже 
вентиляция, и внутри шкафа установлен 
газовый вентиль.

Действительно, во многих случаях на-
рушения, о которых идет речь в предписа-
ниях, куда проще устранить, чем перепла-
нировку. Например, лишние сочленения 
в трубопроводах — когда вместо старой 
моноблочной газовой плиты ставится от-
дельно духовка и отдельно варочная плита 
через тройник. Для устранения такого на-
рушения достаточно пригласить тех же га-
зовщиков, которые нужный разветвитель 
просто приварят (правда, это обойдется 
в 10–15 тысяч рублей). 

— Чаще всего встречается такое на-
рушение, как выведенная в кухонную вен-
тиляцию вытяжка, — рассказали «МК» в 
газовой службе СЗАО. — В домах, где есть 
газовые водонагревательные колонки, мо-
гут встречаться нарушения эксплуатации 
газоходов: должно быть дополнительное, 
герметично закрывающееся отверстие 
ревизии.

Все упомянутые нарушения можно 
устранить достаточно просто и недоро-
го. Что же касается перепланировки со 
сносом кухонной перегородки — возмож-
но, наиболее эффективным решением в 
данном случае будет просто заменить 
газовую плиту на электрическую. При этом 
помещение перестанет быть газифициро-
ванным, и проблема окажется решена. 

Антон РАЗМАХНИН, 
Дарья ТЮКОВА.

БАНАНЫ ПРОТИВ 
ОСЕННЕЙ ХАНДРЫ
Нутрициологи рассказали, 
что и как есть в дождливую 
погоду
Осенняя непогода с нами надолго: 
в Москве и Санкт-Петербурге вы-
пал первый снег, и вся неделя будет 
дождливой. Такая резкая перемена 
погоды не в лучшую сторону влияет 
на психологическое и физическое со-
стояние людей. Способов побороть 
осеннюю хандру масса, и не послед-
нее место в этом процессе занимает 
еда. «МК» выяснил у нутрициологов 
— специалистов по правильному 
питанию, какие продукты могут под-
нять настроение и придать бодрости 
в хмурый дождливый день.

В воскресенье, 8 октября, атмосферное 
давление в Москве понизилось до рекордных 
отметок — 723,5 мм ртутного столба. «Это 
рекордно низкий показатель для 8 октября за 
все 145 лет метеонаблюдений», — сказал на-
учный руководитель Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд. 

Медики предупреждают: низкое атмос-
ферное давление может привести к увеличе-
нию случаев инсульта, приступов стенокардии, 
могут появиться тошнота, головокружение. 
Так что дело не только в упадке настроения от 
хмурого дождливого неба, но и в ухудшении 
самочувствия. 

— В осенние дождливые дни даже са-
мый оптимистичный человек может начать 

чувствовать себя, как голубь под дождем, — 
считает нутрициолог и клинический психо-
лог Елена Спискова, с которой побеседовал 
«МК». — Но не стоит давать хандре шанс! Есть 
продукты и блюда, которые поднимут вам 
настроение в эти серые дождливые дни. Во-
первых, бананы. Я бы назвала эти плоды «ба-
нантидепрессантами». Богатые триптофаном, 
они помогут вашему мозгу синтезировать 
серотонин — гормон счастья. Во-вторых, шоко-
лад. Это отличный способ поднять настроение. 
Чтобы получить максимальное удовольствие от 
маленькой дольки шоколада, попробуйте сле-
дующий лайфхак: медленно двигайте дольку 
шоколада по верхней части языка и дайте ей 
там раствориться. Этот метод помогает лучше 
ощутить текстуру, вкус и аромат шоколада.

Также Елена Спискова порекомендова-
ла приготовить на этой неделе суп — мало 
того, что он согреет в слякотную погоду (и 
ассоциируется с уютом и комфортом), так 
еще и обычно полезен, т.к. бульоны богаты 

витаминами, минералами и антиоксиданта-
ми. Хорошее дополнение к рациону — мед и 
орехи, которыми можно заменить сладости. 
Мед содержит антиоксиданты и флавонои-
ды, которые помогают улучшить настроение. 
Орехи, богатые Омега-3 жирными кислотами, 
могут снизить уровень стресса и улучшить 
когнитивные функции. В такие дни хорошо 
пить чай с лимоном. Чай богат антиоксидан-
тами, а лимон добавляет витамин C, который 
укрепляет иммунную систему и помогает 
бороться со стрессом. 

— Еда в компании хороших друзей или 
близких людей вдвойне вкуснее и полезнее! 
Во время таких застолий можно поделиться 
радостью, поддержкой и смехом, что, безу-
словно, помогает справиться с осенней хан-
дрой, — добавила Спискова. 

С ней согласна и коллега, нутрициолог 
Евгения Котелко. По ее словам, осенью очень 
важно сбалансировать свой рацион. Утро 
лучше начинать со стакана теплой воды. Это 

пробуждает пищеварительную систему, уско-
ряет метаболизм. Очень важен завтрак — не 
чашка кофе, а именно полноценный прием 
пищи. Завтрак в первый час после пробуж-
дения запускает отток желчи, а она регули-
рует обмен веществ и влияет на состояние 
нервной системы.

— Полезным завтраком будет каша (овсян-
ка, рисовая или гречневая), яйцо всмятку, запе-
ченный омлет с овощами или творожная запе-
канка. На обед рекомендую тушеную говядину 
с тыквой. Тыква содержит жирорастворимый 
витамин А, который влияет на красоту нашей 
кожи, а также витамин С, который всем изве-
стен как витамин здоровья. На ужин оставляем 
менее жирные продукты. Это, например, рыба 
(хек, горбуша, пикша, судак, треска, минтай) 
или индейка с овощами. Кстати, индейка по-
могает нормализовать углеводный обмен за 
счет большого количества белка, — делится 
советами нутрициолог. — Из напитков хорошо 
подходит отвар шиповника, травяные чаи, ко-
торые также помогают справиться с осенней 
хандрой. На десерт — запеченное яблоко с 
творогом, приправленное медом. Стоит до-
бавить в рацион витамин D, который выполняет 
защитную функцию, помогает бороться с ин-
фекциями, регулирует нервную систему и не-
обходим для коррекции веса. Им богаты яйца, 
сыр, грибы, говяжья печень, морская рыба, и 
особенно богата витамином D печень трески. 
Однако, прежде чем составить рацион, следует 
сдать анализы, чтобы понять, дефицит каких 
витаминов в организме важно восполнить.

Также специалист напомнил, что приемы 
пищи должны быть в одно и то же время — не 
нужно создавать организму лишний стресс 
из-за хаотичного распорядка. При этом про-
межуток между приемами пищи лучше де-
лать не более 3–4 часов, т.к. частые приемы 
пищи улучшают работу желчного пузыря, и 
это способствует усвоению жирорастворимых 
витаминов. Основную норму воды следует вы-
пивать до 18.00 — если пить много жидкости 
вечером, могут появиться отеки. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Принято считать, что предприниматели 
нас обманывают или мы сами обманыва-
емся, что-то у них покупая, потому что нам 
недостает потребительской грамотности. В 
нынешнем году формула «грамотный потре-
битель — ответственный бизнес» даже стала 
официальным девизом совместной работы 
пяти стран Евразийского экономического 
союза по защите прав потребителей. Но 
что это значит — грамотный потребитель? 
Что он должен знать и уметь? 

Когда мы говорим об общей грамот-
ности человека, то обычно имеем в виду его 
словарный запас, знание правил грамматики 
и умение их применять, без которых люди не 
могли бы понимать друг друга при общении. 
Но общей грамотности недостаточно для по-
нимания даже текста на родном языке, если 
вам не известны значения его ключевых слов 
и как связаны между собой обозначаемые 
ими предметы. Тут нужна функциональная 
грамотность, на которую ориентированы 
другие школьные предметы — математика, 
иностранный язык, физика, информатика, 
литература, география, история... 

Жизнь человека, как и текст, представ-
ляет собой связную последовательность 
знаков, только вместо слов в ней выстраи-
ваются в ряд поступки. Сделанного не ис-
правишь, но будущее зависит от его воли, а 
воля — от понимания им взаимосвязи между 
своими мотивами, поведением и его послед-
ствиями. Такое понимание свидетельствует 
о поведенческой грамотности. 

Эти три составляющие можно выде-
лить и в потребительской грамотности. 
Общей тут является правовая грамотность 
на уровне, позволяющем потребителю са-
мостоятельно оценить законность условий 
предлагаемого ему договора, диагности-
ровать нарушение своих прав, выбрать 
и реализовать оптимальный способ их 
восстановления. 

Функциональная грамотность потре-
бителя помогает ему выбирать лучшее для 
себя из множества предложений, реже по-
падать в неприятные ситуации и миними-
зировать ущерб от своих ошибок благодаря 
умению находить и правильно понимать 
важную информацию в маркировке, опи-
саниях и инструкциях, договоре, отзывах 
экспертов и других потребителей. Так он 
подает бизнесу сигналы, что надо пред-
лагать, помогая улучшению рынка. И этому 
можно научиться.

Поведенческая грамотность состоит в 
понимании потребителем влияния разных 
моделей его поведения на качество жизни, 
общественное благополучие и окружаю-
щую среду, знании о техниках сознатель-
ной коррекции своего потребительского 
поведения. 

Потребительская грамотность форми-
руется с детского возраста под влиянием 
личного опыта и просвещения. Поскольку 
личный опыт в семье не всегда вырабатыва-
ет привычки, полезные для будущей жизни, 
важно начинать такое просвещение как мож-
но раньше, и это делают уже в детских садах 
с их распорядком дня, рационом питания, 
прогулками и привитием полезных навыков. 
Но детсады посещают далеко не все дети, 
да и возможности их в этом возрасте весьма 
ограничены. Поэтому российский закон 
наделил потребителей правом на школь-
ное просвещение в области защиты прав 
потребителей, которое «обеспечивается 
посредством включения соответствующих 
требований в федеральные государствен-
ные образовательные стандарты и образо-
вательные программы». 

Однако исполнение этой нормы сейчас 
сведено к двум урокам обществознания, на 
которых школьникам рассказывают о правах 
потребителей и возможностях их защиты 
— первый раз в 7-м классе в общем виде, 
второй раз в 8-м классе применительно к 
финансовым услугам. Для формирования 
основ правовой грамотности потребителя 
этого совершенно недостаточно, но пере-
насыщенность школьного расписания не 
позволяет увеличить часы на эту тему, да 
и вряд ли 14 лет — подходящий для этого 
возраст.

Что же касается функциональной и по-
веденческой составляющих потребитель-
ской грамотности, такого рода требования в 
государственных образовательных стандар-
тах и программах средней школы вообще 
отсутствуют. А жаль, потому что, войдя в 
возраст активного потребления, вчераш-
ние школьники часто оказываются столь 
же беспомощными перед мошенниками и 
агрессивным маркетингом, как и большая 
часть людей старших поколений. 

Между тем для потребительского про-
свещения дополнительные учебные часы и 
не нужны. Нужно другое: заложить основы 
потребительских знаний о качестве товаров 
и услуг массового потребления (от пищевых 
продуктов и лекарств до информацион-
ных и финансовых услуг), а также знаний о 
потребительском поведении в стандарты 
и программы по всему спектру основных 
предметов школьного обучения. Такое 
приближение учебного процесса к общим 
условиям будущей жизни учащихся — а все 
они будут потребителями — мотивировало 

бы их непосредственной полезностью по-
лучаемых знаний.

Поведенческая составляющая потреби-
тельской грамотности приобретает сейчас 
особое значение для всего человечества, 
устойчивому развитию которого угрожает 
распространение моделей нерационально-
го потребления. С призывом содействовать 
изменению таких моделей еще в 2015 году 
Генеральная ассамблея ООН обратилась 
к правительствам, международным орга-
низациям, бизнесу, негосударственным 
организациям и гражданам. 

Год назад Генеральный секретарь ООН 
заявил: «Каждому из нас придется научиться 
вести более рациональный образ жизни и 
сокращать свое воздействие на окружаю-
щую среду», Антониу Гутерриш говорил о 
том, что потребителям необходимо эко-
номить энергию и снижать загрязнения и 
отходы, использовать меньше пластика, 
противостоять маркетингу, побуждающему 
их покупать больше, чем они могут потре-
бить. Но что знают об этом наши школь-
ники? Говорят ли с ними об этом учителя? 
О взрослых людях я не спрашиваю — они 
погружены в свои заботы...

29 сентября в мире отметили Междуна-
родный день распространения информации 
о продовольственных потерях и пищевых 
отходах. 16 октября будут одновременно от-
мечаться Всемирный день продовольствия, 
День хлеба и День здорового питания. Все 
это для того, чтобы напоминать нам о зна-
чении пищи для каждого человека, страны, 
планеты. И о том, что число страдающих от 
голода в мире не уменьшается, в то время 
как намного больше людей подрывают свое 
здоровье и сокращают жизнь избыточным 
питанием, а шестая часть пищевых про-
дуктов попадает в отходы и загрязняет 
окружающую среду. 

Всемирная организация здравоохране-
ния в последние годы называет избыточный 
вес главным фактором риска здоровью. По 
оценке академика В.А.Тутельяна, в России 
он присущ каждому второму взрослому и 
четвертому-пятому ребенку. То есть син-
дром потребления пищи сверх физиоло-
гической потребности человека в энергии 
получил массовое распространение.

Росстат ведет наблюдение за потре-
блением продуктов питания и рассчитывает 
его пищевую и энергетическую ценность в 
домашних хозяйствах, разделяя их на десять 
равных по численности групп (децилей) с 
разным уровнем дохода — от самого низкого 
до самого высокого. Согласно последним 
данным на его сайте, в 2021 году суточная 
энергетическая ценность питания в самом 
бедном дециле составила 1968 ккал (на 
24% меньше средней для всех величины 
2575 ккал), в самом богатом — 2845 ккал 
(на 10% больше средней). 

А какова средняя потребность россиян 
в энергии? Сайт «калькулятор калорий» от-
ветил, что при средней физической нагрузке 
потребность в энергии для поддержания 
своего веса у мужчины 40 лет 175 см 75 кг 
составляет 2100 ккал, у женщины 40 лет 170 
см 70 кг — 1800 ккал. Средняя для такой 
пары потребность 1950 ккал соответству-
ет энергетической ценности фактическо-
го питания самого бедного дециля, тогда 
как все остальные, более обеспеченные, 
переедают. 

За последние десятилетия кардинально 
повысилась доступность не только пищи, но 
и благодаря кредитам квартир и автомоби-
лей, образовательных, медицинских, тури-
стических услуг. По данным ВЦИОМ, с 2013 
по 2017 год доля российских семей, имев-
ших кредиты, выросла с 31 до 58%, после 
чего постепенно снижалась до 46% в 2023 
году. Это снижение говорит о грамотной 
реакции многих потребителей на рост угроз 
для их бюджетов. Однако беспокоит, что на 
этом фоне вдвое выросла доля заемщиков 
среди группы 60+, кредитный потенциал ко-
торой явно не повысился, а потребительская 
грамотность сомнительна.

Еще кардинальнее изменилось 
информационно-досуговое поведение 
потребителей. Получение информации, 
общение по интересам, с родственниками 
и друзьями, приобретение товаров и услуг 
и даже потребление некоторых из них пере-
шло в Интернет. По свежим данным ВЦИОМ, 
среди тех россиян от 18 лет, кто пользуется 
хотя бы одной социальной сетью или мес-
сенджером, 86% делают это ежедневно, 
в среднем в течение 4,5 часа, а молодежь 
18–24 лет — в течение 8 часов. 

То есть потребности, требующие при-
сутствия в сети Интернет, в значительной 
части удовлетворяются за счет времени, 
прежде уделяемого работе, учебе, физи-
ческой активности, сну. 

Нас пока еще не очень беспокоят кар-
динальные сдвиги в потреблении, проис-
ходящие на наших глазах, мы не готовы 
оценить все их последствия. Тем более важ-
но просвещать потребителей, в том числе 
и в отношении понятных нам опасностей 
виртуального мира, в который они теперь 
включаются во все более раннем возрасте. 
Это повысит их шансы не потерять контроль 
над ним, когда станут взрослыми. 

НАУКА ПОТРЕБЛЯТЬ
Кардинальные сдвиги в потребительском поведении 

происходят на наших глазах
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Так вот. «Антивоенный комитет 
Израиля», все эти иноагенты, 
сбежавшие из России, посколь-
ку не могут жить «в стране, ко-

торая воюет со своими соседями», уже сде-
лали совестливое заявление? Или, может, 
случилось чудо? Может, они и правда готовы 
родину защищать, просто с родиной надо 
было определиться?

И вот уже иноагент Галкин пытается найти 
приклад у винтовки М-4, а иноагента Андрея 
Макаревича трое израильских солдат никак 
не могут подсадить на «Меркаву», а над всем 
этим печально дребезжит «по новым данным 

разведки, мы воевали сами с собой». Нет, 
конечно.

Впрочем, с этими-то уже давно все ясно. 
И, честно говоря, совершенно не жалко, что 
бежать им некуда.

Но ведь есть, действительно, часть 
людей, которых именно они «одурманили 
лживыми баснями, накачали похабными пес-
нями». И эти одурманенные, сбежавшие «от 
войны», сейчас оказались в ситуации, когда 
мозги встают на место. Между двух огней. 
Им страшно. Потому что и правда кругом 
ад и Израиль.

Если сделает МИД заявление — мол, 
добро пожаловать домой, наш-то огонь — 
это огонь теплый, ламповый, огонь родного 
очага, — это и картину дополнит, и красиво 
будет, и по-христиански.

Дмитрий ПОПОВ.

Премьер-министр Израиля Бинья-
мин Нетаньяху заявил о предстоящей 
«долгой и трудной войне» после не-
ожиданного нападения ХАМАС. Из-
раиль призывает жителей Газы «уби-
раться немедленно» и заявляет, что 
прекратит поставки электроэнергии, 
топлива и товаров, обещая беспре-
цедентные меры в ответ на субботнее 
вторжение палестинских боевиков.

Биньямин Нетаньяху заявил, что его страна 
вступает в «долгую и трудную войну», после 
того как неожиданное нападение палестин-
ских боевиков из блокированного сектора Газа 
привело к сотням смертей, захвату десятков 
израильских заложников и вызвало опасения 
региональной эскалации.

Поддержанные шквалом ракет, сотни бое-
виков «Исламского движения сопротивления» 
(ХАМАС) рано утром в субботу прорвались 
из Газы и рассредоточились по 22 израиль-
ским населенным пунктам, стреляя по мир-
ным жителям, устроив нападение, которое 
ошеломило весь Израиль. На видеозаписях, 

циркулирующих в Интернете, видно, как не-
сколько израильских граждан были похище-
ны боевиками. В некоторых местах боевики 
бродили в течение нескольких часов, нападая 
на гражданских лиц и солдат, в то время как 
израильские военные пытались принять от-
ветные меры.

Израильтяне по всему центру и югу страны 
были разбужены грохотом ракетных обстрелов 
и воем сирен воздушной тревоги примерно с 7 
утра в субботу, в последний день еврейских 
праздников. Одновременно неизвестное число 
боевиков ХАМАС использовали взрывчатку 
и бульдозеры, чтобы снести 29 секций высо-
котехнологичного израильского разделитель-
ного забора на границе с Газой. Оттуда они 
рассредоточились по соседним израильским 
городам и деревням, некоторые продвинулись 
на расстояние до 15 км.

Прошедшая суббота стала самым смер-
тоносным днем насилия в стране со времен 
войны Судного дня 50-летней давности, как 
сообщило министерство здравоохранения 
Израиля.

Рано утром в воскресенье израильские 
военные заявили, что их силы все еще борют-
ся с проникшими боевиками воинствующей 
исламистской группировки в восьми местах 
и что две ситуации с захватом заложников 
были «разрешены», но не уточнили, все ли за-
ложники были спасены живыми.

По данным ЦАХАЛ, за ночь с субботы 
на воскресенье Израиль нанес удары по 426 
целям в Газе, сровняв с землей жилые здания 
в результате гигантских взрывов, включая 14-
этажную башню, в которой находились десятки 
квартир, а также офисы ХАМАС в центре го-
рода Газа. Незадолго до этого израильские 
силы произвели предупредительный выстрел, 
и сообщений о жертвах в результате удара 
не поступало.

Перед рассветом в воскресенье боевики 
выпустили еще несколько ракет из Газы, попав 
в больницу в израильском прибрежном городе 
Ашкелон, сообщил старший сотрудник медуч-
реждения Тал Бергман.

Вторжение ХАМАС пришлось на Симхат 
Тора — обычно радостный день, когда евреи 

завершают ежегодный цикл чтения свитка 
Торы.

В телеобращении в субботу вечером Не-
таньяху, который ранее объявил, что Израиль 
находится в состоянии войны, заявил, что 
военные будут использовать все свои силы, 
чтобы уничтожить потенциал ХАМАС и «ото-
мстить за этот черный день». Но он предупре-
дил: «Эта война потребует времени. Она будет 
трудной».

«Все места, где скрывается ХАМАС и от-
куда он действует, мы превратим в руины, — 
добавил он. — Убирайтесь оттуда [из районов, 
которые станут мишенью] сейчас», — преду-
предил Нетаньяху жителей Газы, у которых нет 
возможности покинуть крошечную и перена-
селенную (2,3 миллиона человек) территорию 
на берегу Средиземноморья. ХАМАС и Израиль 
уже вели четыре войны с тех пор, как группи-
ровка захватила сектор Газа в 2007 году.

Рано утром в воскресенье Нетаньяху на-
писал на платформе X, ранее известной как 
Twitter, что «первая фаза» контроперации за-
кончилась и что Израиль отбился от большин-
ства боевиков на своей территории. Премьер 
поклялся продолжать наступление «безого-
ворочно и без передышки».

Канцелярия премьер-министра опубли-
ковала заявление, в котором говорится, что 
Израиль прекратит поставки электроэнер-
гии, топлива и товаров в Газу. Большая часть 
Газы уже с наступлением вечера погрузилась 
во тьму после того, как ранее в тот же день 
была прервана подача электроэнергии из Из-
раиля, который обеспечивает ей почти все эти 
территории. Офис Нетаньяху также заявил, что 
кабинет безопасности одобрил шаги по уни-
чтожению военного и правительственного 
потенциала ХАМАС и других джихадистских 
групп «на многие годы». Израиль объявил 
военное положение и мобилизовал силы 
резервистов.

С наступлением темноты израильские 
авиаудары по Газе усилились — в результате 
гигантских взрывов несколько жилых зданий 
сравнялись с землей. Вскоре после этого ра-
кетный обстрел хамасовцами центральной 
части Израиля поразил четыре города, включая 
Тель-Авив и близлежащий пригород, где два 
человека были серьезно ранены. По данным 
израильских военных, в течение дня ХАМАС 
выпустил более 3500 ракет.

Операция исламистов, вероятно, гото-
вилась месяцами, если не годами, и, вероят-
но, включала региональное сотрудничество 
с Ираном, который спонсирует как ХАМАС, 
так и ливанскую группировку боевиков «Хез-
болла», пишет The Guardian. Неспособность 
израильских служб безопасности и разведки 
предсказать это нападение стала огромным 
шоком для общества.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Внимание всего мира приковано 
к Израилю. Со стороны кажется, 
что в стране происходит ад. Однако 
в соцсетях жители многих городов 
публикуют сторис мирной жизни, 
будто ничего не происходит. Косме-
толог из Нетании рассказывает, что 
запись на маникюр в воскресенье 
никто не отменял, кондитер из Тель-
Авива продолжает принимать заказы 
на торты. Россиянин, который прожи-
вает в получасе езды от Тель-Авива, 
описал обстановку. 

Наш собеседник Дмитрий живет в Нета-
нии. По его словам, обстановка в городе осо-
бо не изменилась, разве что людей на улице 
стало меньше.

— Там, где я живу, тишь да гладь, всю 
«жесть» узнаю из новостей. А вот мой друг 
живет в кибуце на юге Израиля. В субботу 
он попал в жесткий замес, — рассказывает 
Дмитрий. — Просидел весь день в мамаде 
— бронированной комнате в доме. За окном 
стреляли из автоматов. Армия Израиля при-
шла в кибуц в субботу только во второй по-
ловине дня. Так что натерпелись они там. 
Толком поговорить с ним не смогли, связи 
практически не было. И до сих пор особо нет. 
У него получилось отправить мне сообще-
ние. Так что, пока они сидели дома, вообще 
не понимали, что происходит, Интернета тоже 
не было. Сейчас он вышел на связь, написал, 
что ждут эвакуацию в Эйлат.

У них раньше случались обстрелы, но не 
такого масштаба. И террористы в город не за-
ходили. Тогда жителей в плановом порядке 
на автобусах вывозили в Эйлат, размещали 
в отелях. Скажем так, это напоминало больше 

развлекательную поездку: они за государ-
ственный счет кайфовали в отеле. Сейчас 
ситуация более серьезная, возможно, мест 
в отелях на всех уже не хватит…

В самой Нетании, где живет собеседник, 

почти ничего не напоминает о катастрофе. 
— У нас отменили занятия в школе — 

пока есть информация, что детей, возможно, 
переведут на удаленку. В самом городе ви-
зуально все спокойно: магазины работают, 
общественный транспорт ходит. Вооруженных 
людей на улицах не видно. 

— Русские, проживающие в Израиле, 
не собираются уезжать из страны?

— Я не слышал, чтобы кто-то уезжал. 
Среди моих знакомых таких нет. Все уверены 
в правительстве Израиля. Но чувствуется, что 
обстановка немного нервная. Из необычного 
— в городе наблюдается небольшое затишье, 
он выглядит более опустевшим, чем всегда. 
В субботу я вышел погулять на набережную 
— обратил внимание, что прохожих гораз-
до меньше. В магазинах ничего не сметают, 
жратвы навалом.

Кажется, в новостях все гораздо страш-
нее выглядит. Мне звонят из Москвы и дру-
гих стран: как вы там держитесь? Мне жутко 
неудобно, потому что у меня вообще ничего 
не происходит. Если бы я не смотрел ново-
сти, то и не понял бы, что начались воен-
ные действия. Нам повезло, что в Нетанию 
не долетают ракеты. Хотя город находится 
чуть севернее Тель-Авива, где были прилеты. 
Но эти 20–30 км между городами имеют прин-
ципиальное значение. Ну и, видимо, ракеты 
у той стороны не очень дальнобойные, если 
до нас они не долетают.

Ирина БОБРОВА.

«Это день величайшей битвы за пре-
кращение последней оккупации 
на земле», — заявил военный коман-
дир группировки ХАМАС Мохаммед 
Дейф. По его словам, ставшее неожи-
данным нападение на Израиль стало 
началом операции «Штурм Аль-Аксы» 
и является ответом на насилие на За-
падном берегу, в секторе Газа и во-
круг комплекса мечети Аль-Акса в Ие-
русалиме.

Армия обороны Израиля предупредила, 
что «террористическая группировка ХАМАС 
заплатит очень высокую цену», заявив, что 
военные начинают «крупномасштабную опе-
рацию» под названием «Железные мечи» в от-
вет на атаку боевиков.

Израильский министр обороны Йоав 
Галлант заявил, что ХАМАС «совершил этим 
утром серьезную ошибку и начал войну про-
тив государства Израиль».

«Вот такой шаббат выдался сегодня, — 
рассказывал в субботу «МК» по телефону 
из Израиля журналист Александр Розен-
зафт, находящийся в Беер-Шеве. — С 6.30 
утра где-то началась вся эта история. Все 
это было совершенно необычным, сначала 
подумали, что это ошибка, что случайно сра-
ботала система. Но потом начала работать 
ПВО — и стало ясно, что не ошибка.

В нашем доме есть бомбоубежище, об-
щее для всего подъезда, находится в подва-
ле. Но большинство жильцов предпочитают 
укрываться во время тревоги на лестнич-
ных клетках — многие не хотят спускаться, 
тем более что лестничные клетки считаются 

защищенными помещениями. Только люди, 
проживающие на верхних этажах, должны 
обязательно спускаться в убежище. Семьи 
с маленькими детьми тоже спускаются — там 
спокойнее.

Сегодня практически без перерывов 
звучала тревога. Я думаю, со времен Ли-
ванской войны такой активности не было. 
По интенсивности ничего похожего даже 
не упомню. Сирены гудят постоянно. «Же-
лезный купол» работал, сегодня было слышно 
много взрывов».

По словам нашего израильского собесед-
ника, информации пока не хватает: «Цельной 
картины нет».

«Но первое, что мне пришло в голову, — 
говорит Александр, — происходящее очень 
похоже на те операции, которые украинские 
боевики проводят против приграничных райо-
нов России. ХАМАС получил пример действий 
по образцу украинцев. Хамасовцы никогда так 
нагло еще не действовали, чтобы заходить 
в населенные пункты, нападать на воинские 
части. Такое ощущение, что они насмотрелись 
и переняли опыт бандеровских бандитов. 
Похоже, что террористические вылазки ВСУ, 
скажем, в Белгородской области аукнулись 
здесь, в Израиле».

По мнению нашего собеседника, напа-
дение ХАМАС, скорее всего, специально го-
товилось, устраивались провокации. В конце 
сентября на границе чуть ли не каждый день 
устраивались попытки атак, прорыва, но ре-
ально границу боевики не переходили. В ре-
зультате у силовиков «замылились» глаза.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

...МЕЖДУ ДВУХ ОГНЕЙ

У реформ пограничных служб в раз-
ных странах много общего. Старое 
доброе постоянное патрулирование 
заменяется автоматизированными 
системами контроля в сочетании с 
группами быстрого реагирования, ко-
торые должны выезжать на места ин-
цидентов. 
В условиях реальных конфликтов это 
работает плохо. 

Пограничные заграждения у сектора Газа 
строились при Рабине. Как они выглядят — вы 
видели: блоки, заборы, сетки. На заграж-
дениях установлены датчики, то есть, если 
кто-то полезет, сигнал поступает на пульт. 
На границе работают три КПП: Эрез, Кемер 
Шалом и Суфа. 

В последние годы Израиль совершен-
ствовал системы автоматизации охраны гра-
ниц и даже продавал их на экспорт, например 
в Индию. 

«Речь идет о комплексе сейсмических и 
акустических датчиков, которые закапываются 
в грунт на различную глубину». Датчики были 
призваны в том числе сигнализировать о про-
кладке к границе нелегальных туннелей. 

Видеонаблюдение работает только вбли-
зи КПП. Ну и вот представьте, что на КПП едут 
машины и предполагается по умолчанию, что 
там внутри обычные палестинцы. Дальше 
боевики выскакивают и начинают атаку на 
погранпункт. Туда начинают стягивать из-
раильские силы (а еще шаббат и 6 утра, не 
забываем про это), оставляя без внимания 
остальные участки границы и оголяя поселе-
ния. Плюс дроны боевиков разрушают вышки 
связи. Дальше — хаос.

Давайте посмотрим, кто возглавляет 
сейчас ЦАХАЛ.

Херци Ха-Леви, начальник генштаба, 
генерал-майор, 56 лет. Вступил в должность 
в январе этого года. Принимал участие в бое-
вых операциях в Южном Ливане и в северной 
части сектора Газа. Руководил управлением 
разведки генштаба, курируя противостояние 

иранской ядерной программе, угрозам из 
Сирии и ИГИЛ (признано террористическим, 
запрещено). Но главным направлением его 
работы был сектор Газа.

Важный момент: как писали израильские 
СМИ, кредо Ха-Леви состояло в том, что нужно 
избегать конфронтации с ХАМАС и действовать 
тут, скорее, переговорно-дипломатическими 
методами. Генерал вел линию развития гума-
нитарной помощи арабам в Газе. 

Ну и представьте: приходят донесения 
о подготовке массированной атаки, но такой 
прогноз противоречит годами наработанным 
установкам, вдобавок контакты в ХАМАС убеж-
дают в обратном. Подобное «не верю» воена-
чальников многократно было в истории. 

Дальше посмотрим, что у нас с 
«Моссадом».

Руководитель израильской разведки 
«Моссад» — 58-летний Давид Барнеа. На 
должность заступил в июне 2021 года. Учился в 
США (магистр делового администрирования), 
работал в банке. Потом поступил в разведку 
и окончил школу военного командования в 
Тель-Авиве.

Барнеа сосредоточил внимание на Иране 
как на главном «вдохновителе» палестинских 
радикалов и «Хезболлы». Барнеа приписывают 
разработку планов по убийству иранских ядер-
щиков, военных, атаки на иранские объекты. В 
качестве разведчиков и боевиков стал массово 
использовать иностранных наемников, чтобы 
меньше рисковать жизнями израильтян.  

С начала СВО на Украине в контакте со 
Штатами вектор внимания «Моссада» к Ирану 
как союзнику России был сфокусирован еще 
сильнее.

Впечатление такое: занимаясь в основном 
«главным источником зла» и фактором риска 
для Израиля, Барнеа и Ко расценивали про-
исходящее непосредственно в Газе как нечто 
второстепенное. Ну а растущая привычка пла-
тить наемникам и источникам сыграла злую 
шутку — двойную игру никто не отменял.

Екатерина РИНАЕВА.

Израиль впервые за 50 лет ввел в дей-
ствие пункт «40 алеф», означающий 
объявление войны. Представители 
ЦАХАЛ заявили, что военные готовят-
ся к сухопутной операции в секторе 
Газа и выделяют на нее 12 часов. В то 
же время военный эксперт, старший 
научный сотрудник Центра анализа 
стратегий и технологий (ЦАСТ) Юрий 
Лямин в беседе с «МК» рассказал, 
что эта операция может оказаться 
непредсказуемой: начать ее легко, а 
закончить очень сложно. И все из-за 
сплошного укрепрайона, в который за 
время противостояния Израиля и Па-
лестины превратился сектор Газа. 

На следующий день после болезненно-
го палестинского удара Израиль впервые за 
полвека реализовал пункт «40 алеф» — объ-
явление войны. Последний раз этот пункт был 
задействован в 1973 году, во время войны 
Судного дня. Израильские СМИ сообщают 
со ссылкой на представителя ЦАХАЛ, что 
военные готовятся к сухопутной операции в 
секторе Газа. Цель Израиля — в ближайшие 
12 часов взять под контроль всю Газу и уни-
чтожить анклав.

Военный эксперт Юрий Лямин в беседе 
с «МК» признал, что операция палестинской 
группировки ХАМАС была спланирована «очень 
хорошо». При этом, по его словам, планиро-
вали ее не только в Палестине:

— Учитывая то, что в ней участвует не толь-
ко ХАМАС, но и другие палестинские группы, 
вполне вероятно, что координировали опера-
цию иранские советники. Связи у них давние. 
Советники ливанской «Хезболлы» также могли 
участвовать в планировании операции. По-
тому что то, что было осуществлено, — очень 
сложная, комплексная операция, скоорди-
нировать действия всех групп которой очень 
непросто. А исполнение этой операции, по 
крайней мере в первые сутки, получилось 
практически идеальным.

— У многих возник вопрос: как Израиль 
со своей суперпрофессиональной развед-
кой проспал подготовку операции своего 
противника?

— Это и меня несколько удивило. Во-
первых, палестинские группировки смогли 
соблюсти меры, чтобы информация не ухо-
дила в руки противника. Но в любом случае 
такие приготовления невозможно провести 
полностью незаметно. То есть тут были явно 
допущены очень серьезные ошибки со стороны 

как израильских спецслужб, так и руководства 
страны, которое должно было анализировать 
происходящую ситуацию. 

Израиль за последний год очень активно 
проводил рейды на Западном берегу реки 
Иордан против ячеек той же группировки ХА-
МАС, в лагерях беженцев… Соответственно, 
уже можно было ожидать, что реакция от па-
лестинцев в секторе Газа будет. Но, по всей 
видимости, руководство Израиля ожидало, 
что те в ответ только нанесут ракетные удары 
и успокоятся. Оно не принимало в расчет, что 
возможна полномасштабная сухопутная атака 
со стороны сектора Газа.

— Получится ли у Израиля провести 
сухопутную операцию? 

— Демонстрация палестинцами захва-
ченных израильских военных баз, брошенных 
без боя десятков единиц бронетехники и тому 
подобное вдохновляет противников Израиля. 
Поэтому сейчас он будет пытаться как-то реа-
билитировать себя в глазах своего населения 
и попробует показать силу. Проблема в том, 
что ответить сейчас будет очень сложно. Нужно 
понимать, что сектор Газа — густонаселенная 
городская застройка с большим количеством 

подземных тоннелей. Это может быть очень 
сложная операция, которую легко начать, но 
будет очень сложно закончить. 

— То есть сектор Газа — это огромный 
укрепрайон?

— Тут можно вспомнить СВО и бои за Ма-
риуполь. В данном случае поле боя очень-очень 
сложное. В секторе Газа имеются, повторюсь, 
подземные тоннели, которые за многие годы 
противостояния нарыли палестинцы. Если 
Израиль имеет господство в небе, то они все 
эти годы копали эти тоннели, в том числе для 
сборки тех же ракет, которые сейчас запускают 
по Израилю. 

— Палестинцы могут использовать 
израильских заложников в качестве жи-
вого щита? 

— Они явно хотели захватить как можно 
больше израильских военных и гражданских — 
в первую очередь для обмена на заключенных, 
которые содержатся в израильских тюрьмах. 
Я не думаю, что заложников будут выставлять 
в качестве живого щита в прямом смысле. Это 
ценный обменный фонд, и скорее всего их 
будут прятать в тех же туннелях под сектором 
Газа. Поэтому я плохо себе представляю, как в 

таких условиях можно проводить операцию по 
освобождению заложников, не ведя активных 
боевых действий. Не знаю, какой приоритет 
может выбрать израильское руководство: до-
биваться каких-то четких военных целей или 
попытаться освободить, допустим, как можно 
больше захваченных людей.

Если добиваться полной победы, то она 
потребует очень массированных бомбарди-
ровок и масштабной наземной операции. А 
это все повлечет огромные разрушения и 
жертвы.

— Кто из союзников ХАМАС может быть 
вовлечен в конфликт с Израилем? 

— Чем дольше операция будет продол-
жаться, тем более вероятно, что все актив-
нее может включаться ливанская «Хезболла». 
Сегодня они уже произвели, можно сказать, 
предупредительный обстрел израильских по-
зиций — по участку Голанских высот, которые 
Израиль оккупировал еще после войны 1967 
года и которые Ливан считает своими.

— Какова численность «Хезболлы»?
— Основное, наиболее подготовленное 

ядро — наверное, 10–15 тысяч. Но это все очень 
хорошо подготовленные бойцы. У них также 
существуют военизированные формирования, 
которые в случае крупномасштабного конфлик-
та можно быстро мобилизовать. А это десятки 
тысяч. Поэтому вероятность, что «Хезболла» 
может подключиться, очень высокая. 

— Какое оружие есть у «Хезболлы»? 
— Вооружения у нее намного больше, 

чем у палестинских группировок в секторе 
Газа. Иран в свое время передавал «Хезболле» 
оперативно-тактические ракеты и управляе-
мые реактивные снаряды, которые накрывают 
практически всю территорию Израиля. И их 
может быть достаточно много. То есть это не 
те неуправляемые ракеты с низкой точностью, 
которые сейчас запускают палестинцы. Есть 
также береговые противокорабельные ком-
плексы и много еще чего. 

— А что с Ираном — он будет подклю-
чаться к конфликту? 

— Иран в данном случае будет стараться 
напрямую не вмешиваться. Считается, что это 
арабский конфликт, поэтому Иран постара-
ется играть роль помощника, обеспечивать 
снабжение, помогать всем чем только можно, 
но напрямую не воевать. Потому что на этой 
земле живут арабы, а не персы. Но опять же 
вполне возможно, что в Ливане и секторе Газа 
могут быть иранские советники.

Дарья ФЕДОТОВА. 

ВОЙНА БУДЕТ «ДОЛГОЙ И ТРУДНОЙ»
Нетаньяху пообещал 
беспрецедентные 
меры в ответ 
на вторжение 
боевиков

ЧТО ПРОСМОТРЕЛ «МОССАД»
Почему боевики так легко прошли границу

«ПЕРЕНЯЛИ ОПЫТ БАНДЕРОВЦЕВ»
Хамасовцы никогда так нагло еще не действовали

Израиль оказался перед дилеммой — 
победа или жизни заложников

СЕКТОР ПОВЫШЕННОЙ СЛОЖНОСТИ

«ПРОСИДЕЛ ВЕСЬ ДЕНЬ В МАМАДЕ»
Россиянин из Израиля описал обстановку: 
уезжать никто не собирается

Последствия 
ударов 

в Сдероте.

Боевики 
на трофейной 

технике.
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Конституционный суд Грузии на 
минувшей неделе приступил к 
рассмотрению иска правительства 
и парламента страны о вынесении 
импичмента президенту Саломе 
Зурабишвили. Главу государства 
намереваются лишить должности 
за то, что она нарушает 
Конституцию страны. А именно: 
вразрез с Основным законом 
превышает свои полномочия — 
отправляется по миру с визитами, 
не согласованными с правящей 
партией...

Саломе Зурабишвили в 2018 году ста-
ла первой в истории Грузии женщиной-
президентом. В то время только 11 женщин 
в мире занимали столь высокий руководящий 
пост. Зурабишвили возглавила страну при 
колоссальной поддержке партии «Грузинская 
мечта», несмотря на обвинения оппозиции 
в пророссийских взглядах. Спустя пять лет 
она возглавила антироссийское движение, 
а правящая партия ищет способы, как от нее 
избавиться. Как до этого дошло, разбирался 
«МК».

Галопом по Европам

«Я — первая женщина-президент в исто-
рии Грузии. Выбирая меня президентом, мы 
продолжаем традицию: женщины пользова-
лись равными правами на демократических 
выборах 100 лет назад, и пять женщин были 
избраны в парламент. Это было редкостью в 
Европе тогда. И сегодня мы делаем прогрес-
сивный шаг», — заявила во время инаугурации 
Зурабишвили.

После ее вступления в должность респу-
блика окончательно перешла к парламентской 
форме правления. Следующего президента 
Грузии изберет коллегия из 300 человек, со-
стоящая из депутатов парламента, а так-
же представителей региональных органов 

власти. Преемник Зурабишвили в 2024 году 
будет избран на пятилетний срок. 

Долгое время о первой женщине-
президенте Грузии практически ничего не 
было слышно. Но после начала боевых дей-
ствий на Украине она ушла в резкую оппози-
цию к правительству и стала весьма заметной. 
Президент призывала выполнять все анти-
российские санкции и ввести дополнительные 
проверки для прибывающих в страну россиян. 
Выступила против восстановления прямого 
авиасообщения страны с Россией и даже 
против отмены российской стороной визового 
режима для грузинских граждан.

Зурабишвили встала на сторону проте-
стующих в марте 2023 года, когда «Грузинская 
мечта» пыталась принять закон об иноагентах. 
А в мае прошлого года поддержала пред-
ложение Минюста о переводе Михаила Саа-
кашвили в частную клинику на обследование. 
Что шло вразрез с официальной позицией 
властей, уверявших, что экс-президент си-
мулирует плохое состояние здоровья. 

«Первые четыре года после вступления 
в должность Саломе Зурабишвили ничего 
не делала, за что ее критиковала оппози-
ция. Сама президент была тише воды ниже 
травы. Только последние полтора года она 
начала активно выступать и заявлять, что 
это плохое правительство, оно бездействует. 
По ее мнению, нужно максимально нападать 
на Россию и делать все, что скажет Запад, 

даже если это противоречит интересам Гру-
зии», — рассказал «МК» политолог Арчил 
Сихарулидзе. 

Последней каплей для властей стали 
поездки президента в Европу, которые она 
не стала согласовывать с правительством, 
как того требует законодательство. 1 сентя-
бря она посетила Берлин, где встретилась с 
президентом Германии Франком-Вальтером 
Штайнмайером, затем направилась в Брюс-
сель на встречу с главой Евросовета Шарлем 
Мишелем, а после этого решила посетить 
страны Прибалтики.

В «Грузинской мечте» посчитали, что 
Зурабишвили нарушила Конституцию стра-
ны, отправившись в европейское турне без 
согласия правительства, и стали готовить 
президенту импичмент. Премьер-министр 
Грузии Ираклий Гарибашвили заявил 4 сентя-
бря: президент «демонстративно нарушила» 
Основной закон страны.

Сейчас идет не столько политическая, 
сколько информационная война между пар-
тией «Грузинская мечта» и президентом, по-
ясняет «МК» политолог Ника Читадзе: «В 
правящей партии хотят ее дискредитиро-
вать и показать общественности, что пре-
зидент нарушила Конституцию, согласно 
которой внешнеполитическая деятельность 
не может осуществляться без согласования 
с правительством. Но, разумеется, это лишь 
повод. Причина кроется в том, что Саломе 

Зурабишвили старается вести независимую 
от «Гражданской мечты» политику и не коор-
динирует свои действия с другими ветвями 
власти. В правящей партии считают это не-
приемлемым, поскольку благодаря им Зура-
бишвили и стала президентом».

Собственные интересы

В Евросоюзе Саломе Зурабишвили 
чувствует себя более чем комфортно. Она 
родилась в Париже в семье грузинских по-
литических эмигрантов. И, соответственно, 
имеет гражданство Франции. Законодатель-
ство Грузии запрещает иметь двойное или 
второе гражданство, но 20 марта 2004 года 

специальным указом Михаила Саакашви-
ли Саломе было предоставлено граждан-
ство Грузии при сохранении французского 
паспорта.

«Ее будущее не в Грузии. Она гражданка 
Франции, там она получает пенсию, ее дети 
работают в Америке и Франции. Для нее Гру-
зия — пастбище, где можно было разгуляться 
и получить то, чего она всегда хотела, дока-
зать, что, несмотря на то что в свое время ее 
семья уехала из страны, потому что их притес-
няли коммунисты, она вернулась и даже стала 
президентом. Для нее это важно», — отметил 
в разговоре с «МК» Арчил Сихарулидзе.

По его словам, Зурабишвили уже обе-
спечила безбедное будущее во Франции себе 
и своим детям. А то, что будет после того, как 
она покинет свой нынешний пост, ее не осо-
бенно волнует. «Она сможет писать в своем 
резюме, что была президентом, продвигала 
европейские ценности, возможно, даже по-
лучит какую-то грамоту за свою деятельность. 
У нее нет политического будущего, а значит, 
и терять ей нечего. А если везде кричать, что 
она борется за свободу и демократию, то по-
лучить можно многое».

Саломе Зурабишвили просто решила 
разыграть карту, что она первая женщина-
президент на Южном Кавказе, считает по-
литолог. Если для самих грузин сей факт не 
имеет большого значения, то для европейских 
и американских коллег это важно. Этим, по 
его словам, объясняется тот факт, что все 
ее основные сообщения публикуются в том 
числе и на английском языке: ее аудитория 
— западные люди, а не грузины.

Не только Зурабишвили может пытаться 
выбить себе лучшие условия. Для правящей 
партии объявление импичмента также станет 
символом победы «Грузинской мечты», что 
весьма кстати перед грядущими парламент-
скими выборами в 2024 году. 

Но что касается импичмента, то политоло-
ги, опрошенные «МК», сошлись во мнении, что 
вряд ли для этого решения хватит голосов. 

«Конституционный суд, который нахо-
дится под контролем властей, может вы-
нести постановление о том, что президент 
нарушила 52-ю статью Конституции Грузии. 
Но после этого вопрос должен будет рас-
смотреть парламент. Чтобы сместить прези-
дента с должности, необходимо 100 голосов 
депутатов. Я сомневаюсь, что «Грузинская 
мечта» заручится необходимой поддержкой. 
Да, они смогли протолкнуть инициативу в КС, 
но окончательное решение за парламентом», 
— пояснил «МК» Читадзе.

Сторонники Зурабишвили давят на то, 
что она остается президентом, избранным 
народом, а сам процесс импичмента противо-
речит выбору Грузии стать членом Евросоюза. 
Парламентский секретарь президента Геор-
гий Мсхиладзе заявил: «Те, кто за импичмент, 
те против евроинтеграции».

«Хочу сказать вам, что с сегодняшнего 
дня начался процесс люстрации, начался 
именно с этих подписей, что противоречит 
историческому выбору нашей страны стать 
полноправным членом европейской семьи 
Евросоюза. Началась люстрация тех, кто будет 
поддерживать этот процесс», — объявил он 
после обращения депутатов в Конституци-
онный суд.

Вряд ли это соответствует действитель-
ности. Мало кто может поспорить с тем, что 
Саломе Зурабишвили сознательно нарушила 
законодательство страны. Да и в целом вопрос 
евроинтеграции Грузии не зависит от деятель-
ности президента, считает Сихарулидзе.

«Грузии не дали статус кандидата в Евро-
союз, потому что страна не захотела сталки-
ваться с Россией, как это сделала, например, 
Молдова, — подчеркивает политолог. — А 
говорить грузинскому населению, что Украина 
и Молдова более демократичны, нежели Гру-
зия, — это просто глупо. Мы сделали все воз-
можное, чтобы не навредить себе. Требовать 
от Грузии самопожертвования, когда страна и 
так много чего сделала, просто наивно».

Елизавета ЛУЖБИНА.
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ЖЕНЩИНА НА ГРАНИ 
ИМПИЧМЕНТА
Как президент Грузии Саломе Зурабишвили 
растеряла доверие соотечественников

Глава российского военного 
ведомства Сергей Шойгу 
посетил стратегическое военное 
предприятие — «Красмаш» где 
идет сборка самой тяжелой в мире 
межконтинентальной ракеты 
«Сармат». По мнению экспертов, 
это еще один сигнал любителям 
испытывать терпение России и 
переступать всякие «красные 
линии».

О ракете «Сармат», кстати, на днях вспо-
минал и президент Путин, который на Вал-
дайском форуме рассказал о близком за-
вершении испытаний этой 200-тонной ракеты, 
которая должна заменить старые советские 
ракеты РС-20 (по западной классификации 
— Satan, «Сатана»).

Ракеты РС-20, которые способные не-
сти до десяти ядерных зарядов мегатонного 
класса, были спроектированы во времена 
СССР в днепропетровском КБ «Южное» и 
серийно строились на украинском заводе 
«Южмаш» в Днепропетровске. Последние 
лет 10 КБ «Южное»» отказалось от авторского 
сопровождения ракет. Ясно, что этим ракетам 
нужна замена.

Конкурс на создание новой ракеты выи-
грало КБ имени Макеева из Миасса, которое 

специализируется на ракетах подводных 
лодок. Ну а строить 200-тонные ракеты по-
ручили «Красмашу». Сейчас там изготав-
ливают первые серийные ракеты, которые, 
как сообщило Минобороны, «в самое бли-
жайшее время будут поставлены на боевое 
дежурство».

Командование РВСН определило по-
зиционный район, где уже строятся шахты 
для этих ракет. Все необходимые объекты 
первого полка уже в завершающей стадии 
строительства.

Сергей Шойгу после осмотра цехов за-
вода сказал, что «Сармат» станет «основой 
наземной группировки стратегических ядер-
ных сил России».

Комментируя поездку министра, Родион 
Мирошник в своем канале заметил: «Шойгу 
передал привет западникам, которые уве-
рены, что у России ничего нет и ее ВПК на 
последнем издыхании».

На Западе, кстати, понимают все значе-
ние новой российской ракеты. Так, в сентябре 
американское издание Military Watch Magazine 
написало о том, что одна ракета «Сармат» спо-
собна полностью уничтожить американский 
штат Техас. По данным экспертов издания, 
дальность ракеты — 18 тыс. км. 

Такая дальность позволяет ракете пораз-
ить цели на территории США, летя хоть через 
Северный полюс, хоть через Южный. При этом 
известно, что вся противоракетная оборона 
США и Канады выстроена для защиты от ра-
кет, которые летят по северному маршруту. 
От атак с юга такой защиты нет.

«Сармат» несет до 15 разделяющихся 
независимых ядерных зарядов. «Потенци-
ально один «Сармат» способен разрушить 
территорию, превышающую размеры Фран-
ции или Техаса», — предупредили эксперты 
военного портала. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.
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«Бои активизировались. Россий-
ская армия наступает и уже ощу-
тимо продвинулась вперед», — 
рассказал источник одного из 

популярных Telegram-каналов. Так, продви-
жение пошло в районах Синьковки, Петро-
павловки и Кисловки. Бои также активизиро-
вались и на соседних участках фронта.

По словам военного эксперта Андрея 
Клинцевича, пятничные события на фронте 
свидетельствуют о возросших возможностях 
нашего военно-промышленного комплекса.

— Появление на всем протяжении фрон-
та большого количества боеприпасов прак-
тически всей линейки, а также улучшение 
наших позиций на ряде направлений, таких 
как, например, Купянское, блокирование и 
прижимание сил ВСУ к Оскольскому водо-
хранилищу говорят о том, что мы решили 
ряд сложных задач, связанных с логистикой, 
военно-промышленным комплексом, массо-
вым выпуском артиллерийских снарядов, а 
также систем контрбатарейной борьбы.

Это говорит о том, что мы смогли в 
кратчайшие сроки, в отличие от коллектив-
ного Запада, наладить кратное увеличение 
определенных видов боеприпасов. То есть 
военнослужащие на фронте реально почув-
ствовали это усиление и наши возросшие 
возможности. 

При этом, по словам Клинцевича, пока о 
стратегическом наступлении России говорить 
рано. Оно произойдет после того, как киев-
ский режим завершит свой последний бросок 
на наши позиции:

— Это не говорит о том, что мы начи-
наем наши стратегические поступательные 
операции по прорыву линии фронта и вы-
ходу глубоко в тыл Украины. Думаю, что это 

будет сделано позже, потому что Украина 
еще не исчерпала свой наступательный по-
тенциал. Мы понимаем, что Зеленский для 
демонстрации Западу своих военных воз-
можностей будет еще совершать попытки 
диверсионно-провокационных мероприятий, 
и самое важное, он сейчас сосредотачивает 
резервы для последнего броска.

Последний бросок можно ожидать в том 
числе и на Херсонском направлении. Судя по 
активности ВСУ, попытка удара с форсирова-
нием Днепра выглядит все более вероятной. 
По данным военных экспертов, на границе 
Херсонской и Николаевской областей к от-
правке на передний край готовятся бригады 
30-го корпуса морской пехоты. Как минимум 
две бригады в ближайшее время должны за-
нять рубеж Кизомыс — Херсон — Никольское. 
Рекогносцировочные группы уже находятся у 
Днепра. Там они проводят подготовительные 
работы — оборудуют позиции и налажива-
ют связь. Ранее из Днепропетровской об-
ласти были отправлены снятые с хранения 
понтонно-мостовые средства.

В качестве тарана будет выступать удар-
ная группировка ВСУ под условным наимено-
ванием «Катран». Именно для нее готовится 
плацдарм в островной зоне Днепра. Есть 
основания полагать, что ВСУ попытаются на-
ступать и на Новую Каховку через Берислав 
и остров Казацкий.

Военный эксперт Андрей Клинцевич в 
беседе с «МК» напомнил, что когда ВСУ плани-
ровали операцию с выходом на юг, то всегда 
ставили себе несколько целей. Одна из них — 
это перерезать сухопутный коридор в Крыму, 
и вторая — захватить Запорожскую АЭС. 

— В преддверии зимнего сезона и энер-
гетического кризиса для Украины, а также в 

целях ядерного шантажа России идея захвата 
Энергодара и Запорожской АЭС в сознании 
противника все еще витает. Поэтому мы видим 
концентрацию сил на правом берегу Днепра, 
— говорит Клинцевич.

Эксперт напомнил, что наша авиация 
недавно уничтожила порядка трех тысяч тонн 
различных боеприпасов под Херсоном. Это, по 
словам Клинцевича, были как раз те резервы, 
которые противник накапливал для своего 
наступления.

— Думаю, из-за этого ВСУ пока не до 
конца закончили подготовительные меро-
приятия. Запад сейчас передает большое 
количество понтонных мостов, мостоуклад-
чиков для преодоления водных препятствий 
и рвов. Мы, в свою очередь, внимательно за 
этим наблюдаем и готовы к любому развитию 
ситуации.

Военный эксперт также рассказал, когда 
противник может начать операцию по форси-
рованию Днепра.

— Эта операция должна стартовать в 
ближайшие несколько недель, — отметил 
он. — Потом начнется дождливая погода, по-
чва раскиснет, и ВСУ придется прижиматься 
к дорогам с твердым покрытием, им будет 
очень сложно маневрировать. Поэтому они 
будут сейчас пытаться действовать макси-
мально быстро. 

При этом, отметил эксперт, нам выгодна 
большая концентрация войск противника на 
открытом пространстве.

— Чем больше подразделений они вы-
ведут из городов, где они находятся под при-
крытием мирных жителей, и будут пытаться 
форсировать Днепр, строя понтонные пере-
правы, тем легче нам будет их уничтожать. Я 
напомню: кроме артиллерии и ударных бес-
пилотников у нас есть мощнейшая армейская 
авиация, фронтовые бомбардировщики с 
многотонными планирующими бомбами. Они 
будут крушить механизированные колонны 
ВСУ. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Делегация Общественного совета 
при Министерстве обороны РФ 
во главе с председателем совета, 
главным редактором «МК» 
Павлом Гусевым в пятницу, 6 
октября, побывала в Ярославском 
высшем военном училище 
противовоздушной обороны. В 
центре внимания — условия учебы 
и службы будущих офицеров ПВО, 
а также поддержка участников 
СВО и членов их семей.

Выбор цели поездки общественников 
не случаен. В условиях СВО выяснилось, 
что противовоздушная оборона — одна из 
главных составляющих успеха в современ-
ных боевых действиях. Задача войск ПВО 
— обеспечить нашим бойцам на передовой 
надежный «зонтик», наличие которого лишает 
авиацию противника возможности атаковать 
наши позиции и поддерживать свою пехоту. 
Итог налицо — большое украинское насту-
пление ВСУ не задалось, оно обернулось 
большими потерями. 

Прочная противовоздушная оборона в 
зоне СВО строится на связке зенитных ра-
кетных систем большой дальности и ракетно-
пушечных комплексов «Панцирь-С1», пред-
назначенных для уничтожения низколетящих 
целей. Об этом членам Общественного сове-
та рассказали представители командования 
военного вуза. По их словам, уже в Сирии 
стало очевидно, что в условиях реальных 
боевых действий «Панцирей» и расчетов к 
ним требуется много.

Как раз такие расчеты и готовит сейчас 
в массовом порядке Ярославское училище 
ПВО. Военный вуз в Ярославле — один из 
крупнейших в России. Ежегодно на первый 
курс поступают сотни курсантов. И это без 
учета иностранных специалистов, которых 
в Ярославле тоже учится немало. 

Один из корпусов училища — историче-
ской постройки — был заложен еще в 1785 
году как школа кантонистов — солдатских 
детей. Потом в Ярославле был кадетский 
корпус. Теперь в этих стенах готовят стражей 
нашего неба.

Приезд в училище ПВО делегации 
Общественного совета при Министерстве 
обороны связан, конечно, не с военными 
вопросами, а с бытовыми и общественно-
политическими.

Глава делегации и главный редактор 
«МК» Павел Гусев при встрече с руководством 
военного вуза сказал: «Мы орган не контро-
лирующий, мы орган помогающий. Наша 
задача — посмотреть, насколько правильно 
организовано питание военнослужащих, как 
они обеспечены жильем, есть ли проблемы 

с обучением детей военнослужащих, меди-
цинским обеспечением, как обустроен быт. 
Словом, важно знать, какие есть проблемы, 
насколько они решаемы».

По оценке общественников, с бытом и 
условиями учебы курсантов в Ярославском 
училище ПВО все в порядке. Для курсан-
тов младших курсов есть благоустроенные 
казармы, для офицеров-преподавателей 
— двух- и трехкомнатные служебные квар-
тиры. Курсанты-старшекурсники могут себе 
позволить снимать жилье. На территории 
училища есть отличные спортзалы и бла-
гоустроенные столовые.

Преподаватели вуза пожаловались об-
щественникам на то, что с каждым годом 
общая подготовка поступающих в училище 
абитуриентов по таким профильным пред-
метам, как физика и математика, не рас-
тет, а снижается. Решено было донести эту 
проблему до тех, кто отвечает в стране за 
ее решение.

Что еще обсуждали члены Обществен-
ного совета с персоналом вуза? Например, 
финансовые вопросы. На встречу с делега-
цией из Москвы приехали представители 
ярославских общественных организаций, 
помогающих семьям военнослужащих — 
участников СВО. Одна из проблем — выплаты 
контрактникам не всегда доходят вовремя. 
Это, кстати, не способствует увеличению 
числа добровольцев.

Общественный совет взял проблему на 
заметку и обещал поставить вопросы перед 
соответствующими ведомствами.

Еще один больной вопрос от ярослав-
ских волонтерских организаций касался 
«именных» частей, которые формируются 
из добровольцев СВО. В регионе, например, 
сформировали артиллерийский дивизион 
имени Толбухина, Однако бывает так, что 
«именные» части по какой-то причине в зоне 
СВО расформировывают и отправляют до-
бровольцев в совсем другие части.

— Мы понимаем, что все бывает в зоне 
боевых действий, — говорили ярославские 
общественники, — но если уж в военкомате 
обещали, что ребята будут служить вместе, 
то надо держать слово…

Ярославцы предложили также ряд мер, 
которые позволят военкоматам эффективнее 
бороться с уклонистами, а также с теми граж-
данами, которые нарушают правила воинско-
го учета и придумывают хитрые схемы, как 
избежать выполнения воинской обязанности. 
Ясно, что нужна актуальная база данных — 
реестр призывного контингента.

Как сказали члены Общественного со-
вета при Минобороны, они аккумулируют 
все ценные предложения, услышанные в 
Ярославле, и обязательно будут добиваться 
решения всех социальных проблем военнос-
лужащих и членов их семей. 

Андрей МИХАЙЛОВ, Ярославль.

Общественный совет при Минобороны РФ 
побывал в училище ПВО

ЯРОСЛАВСКИЙ РЕЙД

Ядерный тяжеловес 
«Сармат» готовится 
заступить на боевое 
дежурство Специальная военная операция, которая 

идет уже год и семь месяцев, подтвер-
дила, что роль танков в современных 
боевых действиях остается высокой. В то 
же время стало ясно, что с распростране-
нием дронов-камикадзе и высокоточных 
противотанковых ракет встал вопрос о 
развитии средств танковой защиты. А с 
этим есть проблемы. Так считает извест-
ный военный эксперт, главный редактор 
журнала «Арсенал Отечества» Виктор 
Мураховский.

То, как стараются защитить танки и дру-
гую бронетехнику от ударных дронов, можно 
понять, увидев фото военной бронетехники 
в зоне СВО. Это металлические обвесы раз-
личной формы, наваренные на корпус машин 
сетки и решетки. Но это, конечно, далеко не 
самая важная часть защиты танка. Основ-
ные средства — это динамическая защита 
и комплексы активной защиты.

Динамическая защита — упакованная 
в специальные контейнеры взрывчатка — 
навешивается сверху на броню танка. При 
попадании в нее снаряда или ракеты она 
взрывается и за счет направленного взрыва 
уменьшает воздействие противотанкового 
средства.

Комплекс активной защиты — это си-
стема другого рода. Она при обнаружении 
приближающегося к танку снаряда или ра-
кеты отстреливает специальные боезаряды, 

которые взрываются при сближении с опас-
ным объектом и тем самым нейтрализуют 
его.

По мнению Виктора Мураховского, 
развитие этих средств защиты танка — са-
мая актуальная задача. Она важнее, чем 
разговоры, какими будут танки после 2040 
года — получат ли они гибридные силовые 
установки, электромагнитные пушки, управ-
ляемую гидропневматическую подвеску, 
«многослойную» защиту и т.д. 

«А что сейчас происходит на поле боя? 
— задается вопросом эксперт. — Чем отли-
чаются танки 1946 года от современных? По 
сути, двумя вещами: динамической защитой 
и комплексами активной защиты».

При этом, по словам эксперта, дина-
мической защитой укомплектовывают даже 
танки, для которых эти средства защиты 
изначально не предназначались, например 
немецкие «Леопард 2А4». «Значит, толк от 
нее есть», — делает вывод эксперт.

Он напомнил, что в России разрабо-
тана динамическая защита четвертого по-
коления «Малахит». В войсках используется 
динамическая защита третьего поколения 
«Реликт».

А вот с комплексами активной защи-
ты все обстоит гораздо хуже. Такие сред-
ства известны давно. Например, в 1983 
году комплекс активной защиты «Дрозд» 
серийно устанавливался на танки Т-55АД. 

После этого появились «Дрозд-2», «Арена», 
«Афганит».

«Что интересно, ни один вариант ком-
плекса активной защиты на наши танки не 
устанавливается, — отмечает Виктор Му-
раховский. — Казалось бы, считай, идеаль-
ные условия для испытания в реальном бою 
самых современных комплексов активной 
защиты. Танки используются одиночно, в от-
сутствие взаимодействия с пехотой, по ним 
не ведут огонь свои войска. Но нет, видимо, 
некому дать команду».

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Одной брони тяжелым машинам на поле боя уже 
маловато

ТАНКОВЫЙ АНТИДРОН

Тягач с антидроновыми 
козырьками и решетками.

ПРИВЕТ ТЕХАСУ

ЛЕД ТРОНУЛСЯ

Работа РСЗО «Град» на Краснолиманском направлении.

с обучением детей военнослужащих меди

Общественный совет при 
Министерстве обороны РФ 
побывал в Ярославском 
высшем военном училище.

специализируется на ракетах подводных 
лодок Ну а строить 200 тонные ракеты по

На Западе, кстати, понимают все знач
ние новой российской ракеты Так в сентяб

Министр обороны на заводе «Красмаш», где собирают «Сарматы».
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ФАЗЕНДА

c 1-й стр.
 Виноваты рубль 
 и бензин

— Инфляция в России ускорилась. 
Годовой показатель в сентябре вырос до 
5,74% — нового максимума с февраля. 
Расскажите, чем обусловлен такой тренд? 
Какие факторы сейчас провоцируют подо-
рожание товаров и услуг?

Янин: — Рост инфляции 
в сентябре обусловлен 
провалом рубля. Пояс-
ню на примере бананов. 
Судя по анализу потре-
бительских цен, который 
проводит Росстат, бана-
ны подорожали на 30% 
с начала года. То есть 
ровно настолько, на-
сколько обвалился 

рубль. К бананам по темпам роста цен иногда 
подтягиваются яблоки, помидоры и еще целый 
ряд товаров, которые очень быстро реагируют 
на девальвацию. Между тем девальвация была 
выгодна правительству. Чиновники не скры-
вают радости: обвал рубля — это плюс для 
бюджета, для доходов, которые поступают с 
экспорта нефти. Последствие такого обвала 
рубля — рост цен. Падение рубля люди оплатят, 
покупая привычные товары по более высокой 
стоимости. По мнению самих россиян, инфля-
ция в России по итогам года составит 11%, что 
в 2,5 раза выше того, что прогнозировало Ми-
нэкономразвития. И это мнение россиян вы-
глядит гораз до мудрее прогноза 
чиновников.

Зубец: — Если мы по-
смотрим официальные 
данные Росстата за 
июль, то рост потреби-
тельских цен составлял 
4,5%. То есть еще летом 
инфляция была незна-
чительной. Но если 
брать темпы роста цен 
за последние недели, то 
действительно они уве-

личиваются весьма заметно. Это связано, в 
частности, с девальвацией рубля. Все, что 
связано с импортной составляющей, растет 
в цене: автомобили, бытовая техника и так 
далее. Вместе с тем я бы не стал говорить, что 
сегодня в России существует серьезная про-
блема с увеличением цен. Судя по анализу 
потребительского поведения, каких-то серьез-
ных признаков того, что люди стали экономить, 
нет. Потому что реальное благополучие, даже 
несмотря на то, что инфляция растет, в нашей 
стране увеличивается. И это хорошо. По боль-
шому счету гражданам совершенно не инте-
ресны ни ВВП, ни другие макроэкономические 
показатели как таковые. Им нужен реальный 
рост реальных доходов, которые у них в кар-
мане. По этому показателю в России ситуация 
улучшается.

— Считается, что помимо слабого ру-
бля ведущую роль в ускорении инфляции 
сыграли цены на бензин, с ростом которых 
активно борются в правительстве. Дей-
ствительно ли рост цен на топливо влияет 
на инфляцию в целом? И почему действия 
властей, направленные на стабилизацию, 
не помогают?

Зубец: — Бензин входит во все состав-
ляющие российских товаров: это транспорт, 
доставка, логистика. У нас дефицит не только 
по бензину, но и по дизельному топливу, по 
солярке. Причем темпы роста стоимости со-
лярки оказались выше, чем бензина. Но у нас 
в стране непростая ситуация: идет спецопе-
рация. Танки, бронемашины, другая военная 
техника потребляют большое количество то-
плива. Понятно, что никто не будет ограничи-
вать потребление для военной техники. В то же 
время при нынешнем курсе рубля становится 

выгодно заниматься экспортом даже при вы-
соких внутренних ценах. Речь не только про 
солярку. Это широкая номенклатура товаров. 
Люди повезли за границу буквально все что 
можно. При долларе по 100 рублей без огра-
ничений на внешнем рынке можно продать что 
угодно. Все возьмут и еще добавки попросят. 
Поэтому единственный способ ограничить 
рост цен на бензин и солярку — запрет на экс-
порт. Что, собственно, и произошло. Понятно, 
что запрет на вывоз долго не продержится, его 
уже начали частично отменять — потому что 
нефтяные компании тоже хотят зарабатывать, 
они налоги платят. В результате в ближайшие 
месяцы возможно даже снижение цен на бен-
зин. А дальше, скорее всего, все вернется на 
круги своя, и топливо опять будет дорожать. 
В какой-то степени это будет стимулировать 
инфляцию.

Политическая воля 
для капусты

— Судя по данным Росстата, подоро-
жало три четверти потребительской корзи-
ны, и столь высокой доли растущих в цене 
позиций в этом году еще не наблюдалось. 
Возьмем самое популярное мясо в России. 
Еще в марте килограмм курятины стоил 
220 рублей за килограмм, а с августа — 330 
рублей. В некоторых регионах доходит до 
390 рублей. Незначительное подорожание 
на свинину и мясо кур все лето фиксировал 
и Росстат, но участники рынка утвержда-
ли, что цены изменились не на 5–7%, а на 
20–25%. В чем причина взлета цен на мясо 
и кто, собственно, их задирает — произ-
водители или продавцы?

Янин: — То, что российская курица по-
дорожала на 23%, — это отдельная история. 
Люди испытали ценовой шок и, конечно, для 
них изменение цены в сторону повышения 
будет означать прямой сигнал к сокращению 
покупки этого вида мяса. Если цены продол-
жат расти, начнется переход на безбелковую 

альтернативу: макароны, картошку… Соот-
ветственно, птицеводы и мясопереработчики, 
скорее всего, будут стремиться затормозить 
рост цен, а то повышение, которое они уже 
произвели, позволит им до конца года спо-
койно протянуть.

Зубец: — Почему курица улетела? Кури-
ца улетела в цене, потому что долго стояла 
на месте. Курятина — это дешевое мясо для 
бедных. Ее цена зависит от цены кормов. А 
корма для производства — это зерновые. Стои-
мость зерновых долго стояла, потом начала 
расти. В результате стали дорожать корма и 
все остальные компоненты, необходимые для 
производства курятины. Производители мяса 
птицы, долго державшие цены на минимуме, 
были вынуждены их поднять. То есть это некая 
реакция на общую негативную конфигурацию 
рынка. Поэтому курица и взлетела в цене.

— Остановимся на ценах на плодоо-
вощную продукцию. Ее стоимость в России 
традиционно осенью идет вверх. Почему 
помидоры и огурцы дорожают?

Зубец: — Цены на эти продукты растут в 
осенне-зимний сезон каждый год. Не думаю, 
что этот год будет исключением из правил. На 
стоимость плодоовощной продукции влияет 
отсутствие в России мощностей по хранению. 
Наши аграрии могут вырастить большое коли-
чество капусты, моркови, яблок. Но проблема 
в том, что нужны овощехранилища, которые 
стоят кратно дороже, чем инвестиции в поле, 
в трактора и в удобрения. Недостаток мощ-
ностей по хранению — это главный драйвер 
роста цен. Еще в 2021 году правительство 
озаботилось вопросом: «Почему капуста и 
морковка продаются по 200 рублей за 1 кг?» 
Вырастить-то мы их можем, но вот хранить не 
умеем. Думаю, в этом году история повторится. 
Россияне увидят помидоры по 400 рублей, 
огурцы по 350–400 рублей, ну и весь осталь-
ной ассортимент овощей и фруктов по таким 
запредельным ценам — ценам для богатых. 
Все потому, что проблемы с хранением никуда 

не делись. В принципе задача решаемая. Но 
для этого нужен жесткий контроль со стороны 
государства. При отсутствии политической 
воли в марте–апреле капуста у нас будет про-
даваться по 300 рублей за килограмм.

Притормозить с покупками

— В российских магазинах за год за-
метно изменились цены на бытовую тех-
нику и электронику. По данным участников 
рынка, средняя цена в сентябре выросла 
на 9–10% по сравнению с началом года. 
Запасов импортной техники на складах 
становится все меньше, как и запчастей. 
Нас ждет новая волна подорожания этой 
продукции?

Янин: — Большая трансформация этого 
рынка связана с февральскими событиями 
2022 года, санкциями и последующим ис-
ходом зарубежных компаний. Ряд производств 
прекратили работу внутри страны, некоторые 
бренды остановили официальные поставки 
техники в Россию. Но если уходят официальные 
поставщики — значит, возникнут посредники, 
которые на этом заработают, делая свою на-
ценку. В долгосрочной перспективе будет про-
исходить уход от привычных брендов и переход 
к другим. Этот процесс уже идет. Потребители 
сравнивают цены и видят, что продукция, ко-
торая у них была всю жизнь на кухне, теперь 
стала стоить космических денег. Потребители 
ищут альтернативу, которая осталась на рынке: 
китайские, турецкие, белорусские, российские 
торговые марки. Темпы подорожания будут 
зависеть от поведения потребителей. Если 
они притормозят с покупками, то аппетиты 
продавцов и производителей будут немного 
сдержаннее.

— В секторе услуг лидером подоро-
жания стали авиабилеты на внутренние 
рейсы. Многие страны закрыли границы 
для россиян или усложнили нам правила 
въезда. Но тут выясняется, что и в другие 
города России добраться не так просто. Что 
происходит с ценами на авиабилеты?

Зубец: — Российский авиапарк по боль-
шей части импортный. Стоимость обслужива-
ния лайнеров растет. Доходит до того, что при-
ходится добывать запчасти либо обходными 
путями, либо как-то заменять их аналогами. 
Это дорого. Во-вторых, это проблема того же 
топлива. Основная доля в стоимости билетов 
— цена авиационного керосина. А топливо 
подорожало значительно. И такой тренд на-
блюдается во всем мире. Цены на авиацион-
ное топливо растут быстрее, чем на нефть и 
бензин. Мировые производители не справ-
ляются с международным спросом, который 
быстро восстанавливается после пандемии. 
По сравнению с прошлым годом количество 
авиационных перевозок выросло на 10–15%. 
Получается, мировой спрос на авиатопливо 
растет, а российские компании, которые могут 
его производить, заинтересованы в том, чтобы 
продать его за границу. А раз внутренние цены 
на топливо растут, растут и цены на билеты. 
Если мы увидим коррекцию топливных цен 

на внутреннем рынке, связанную с запретом 
экспорта российских нефтепродуктов, цены 
на билеты пойдут вниз.

Янин: — Нефтяники действительно пыта-
ются продать топливо, бензин за рубеж, потому 
что разница в прибыли может достигать 100%. 
Но ключевая проблема — это глобальный рост 
авиаперевозок. Этот отложенный ковидный 
этап перекосил весь рынок. На отложенном 
спросе сыграли практически все авиакомпа-
нии мира, повысив цены на билеты. Россий-
ская особенность состоит в том, что ни одна 
страна с большим авиапарком не имеет таких 
сложностей с ремонтом. Все остальное — это 
реакция на возросший спрос после ковида. 
Подорожание перелетов очевидно, и оно вряд 
ли будет чем-то предотвращено. В ближайшие 
годы Россию ожидает малоприятная история 
с непонятным авиационным парком, который 

будет только стареть. Не думаю, что кто-то се-
рьезно верит в российские авиазаводы, кото-
рые будут производить самолеты. Для бюджета 
это большие расходы. Также есть вероятность, 
что все то, что произведут, никуда не полетит. 
Возможно, это звучит слишком пессимистично, 
но в целом билеты будут дорожать.

Зубец: — А я верю в российский авиапром 
и в то, что действительно через какое-то время 
мы получим российские самолеты. Но есть 
вопросы: сколько их получим, в какой степени 
российский авиапром сможет заместить вы-
падающие парки и сколько это будет стоить? 
Не исключено, что цена будет кратно выше, 
чем та, которая планируется.

«Можно купить картошку 
и положить в подвал»

— Вопросы от наших читателей. Что 
делать, если доходов перестает хватать 

на питание и обязательные ежемесячные 
платежи? Как рассчитать семейный бюд-
жет и сэкономить?

Янин: — Если доходов не хватает на жизнь 
и у вас есть кредиты, то для начала нужно по-
пробовать разобраться с долгами. Если вы не 
выводили деньги, не продавали имущество, то 
накопите средства и попробуйте через суд по-
дать заявление о персональном банкротстве. 
Это не преступление, сотни тысяч россиян с 
2015 года признали себя банкротами. Причем 
не банки подавали на них в суды, а сами люди, 
которые больше не могли тянуть эту кредитную 
лямку. Также нужно вести семейный бюджет, 
учитывать доходы, считать обязательные рас-
ходы. Но прежде всего надо разобраться с 
кредитами. И не стоит закрывать бюджетные 
дыры микрозаймами в 292% годовых. Это путь 
в никуда. Лучше банкротство.

— Подскажите, что лучше купить уже 
сейчас, чтобы сэкономить потом?

Зубец: — Это нужно было делать, когда 
доллар стоил 75–80 рублей. Тогда да, надо 
было что-то покупать — товары длительного 
пользования, технику. Сегодня доллар нахо-
дится на своей верхней точке за 100 рублей — и 
что-либо покупать уже невыгодно. Надо подо-
ждать до конца года и посмотреть, каким будет 
курс. В 2024-м, скорее всего, курс рубля будет 
укрепляться. Вот когда доллар опустится, тогда 
и надо покупать. Если человек все-таки хочет 
чем-то запастись, то можно купить картошку, 
положить в подвал и на этом сэкономить. На 
других товарах долговременного пользования 
я бы сейчас не пытался сэкономить.

— Каким товарам, продуктам и услугам 
этой осенью-зимой грозит самое суще-
ственное подорожание? Как сильно они 
вырастут в цене и почему?

Янин: — До конца года ожидать очередных 
инфляционных всплесков не стоит. Правильная 
стратегия — начать откладывать средства 
и следить за курсом рубля. Если нацвалюта 
укрепится, то можно купить доллары, евро 
и ждать очередного экономического чуда, а 
именно — девальвации рубля, чтобы в этот мо-
мент продать валюту и купить то, что вы раньше 
покупали приблизительно по цене, которая 
есть сейчас. То есть использовать валюту как 
защиту от экономической политики российских 
властей. Да, сейчас экономическую верхушку 
устраивает курс в 100 рублей за доллар. Но где 
гарантия, что в конце 2024-го их не устроит 
курс в 120 рублей или в 130?

— Какой, на ваш взгляд, будет годовая 
инфляция?

Зубец: — 7,5%. Но это в среднем по всем 
товарам. Если брать именно продовольствен-
ную инфляцию, то, наверное, 11%.

Янин: Согласен: 11%.
Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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ТОП-10 САМЫХ ПОДОРОЖАВШИХ 
ПРОДУКТОВ, ТОВАРОВ И УСЛУГ

(январь–август 2023 г.)
38,4%

1. Зарубежные туры

2. Сахар-песок
19,1%

3. Куры охлажденные
17,8%

4. Санаторно-оздоровительные услуги
16,5%

5. Взносы на капремонт
11,3%

6. Мясо
9,8%

7. Плодоовощная продукция
8,6%

8. Городской пассажирский транспорт
8,4%

9. Жилищные услуги
7,6%

10. Бензин автомобильный
7,4% Источник:

Росстат.

KO
N

FO
P.

RU
FA

.R
U

Ну вот и все. По-
жалуй, можно при-
ступать к закрытию 
дачного сезона. 
Каким он был? 
Чем волновал и за-
помнился? Какие 
процессы проис-
ходят сегодня в 
садово-дачных хо-
зяйствах? Что нам 
сулит завтра? Эти 
вопросы мы зада-

ли «дачнику» и общественнику со ста-
жем Людмиле Голосовой. 

— Людмила Даниловна, понимая, что 
проблем у садоводов нынче выше крыши, 
с чего начнем? 

— С общей картины. Все, у кого есть 
собственные земельные участки, знают, 
что на этих территориях не только растят 
плодово-ягодные и овощные культуры. Здесь 
восстанавливают свое здоровье до трех по-
колений семьи. Здесь созданы все условия, 
чтобы росло здоровое поколение, физически 
и духовно нравственное. Садоводческие, 
огороднические и дачные объединения — это 
активное коллективное сообщество, в кото-
ром сохраняются традиционные ценности, 
все это время люди содержали и содержат 
их на свои личные средства. А ведь данные 
территории используют более 60 млн граж-
дан России.

— О каком количестве участков под 
садоводство, огородничество и дачное 
хозяйство идет речь?

— Под эти виды деятельности в России 
используется порядка 21 миллиона земель-
ных участков. Причем в своем большинстве 
эти объединения были созданы в период 
существования СССР. Земли предоставля-
лись безвозмездно, навечно и не облагались 
налогами. Ранее государство очень бережно 
относилось к землям сельскохозяйственно-
го назначения. Поэтому садоводам обычно 
выделялись участки именно на неудобных 
территориях и неугодьях. А уже силами граж-
дан эти кусочки земли были превращены в 
цветущие сады. 

Как известно, частной собственности на 
землю в СССР не было. Зато был отработан 
механизм, когда земельные участки можно 
было передавать по наследству, дарить, про-
давать. Граждане, обрабатывающие свои 
клочки земли, были уверены, что они до-
станутся детям. Что при необходимости они 
смогут их продать или подарить.

Когда пытаются сказать, что в СССР 
не велся кадастровый учет, — это не соот-
ветствует действительности. В Союзе раз 
в три-пять лет проводилась инвентариза-
ция земель. Отдельным нормативным актом 

велась инвентаризация террито-
рий садоводческих, огороднических и 
дачных товариществ силами государства. 
Уточнялись координаты характерных по-
воротных точек, всей территории товари-
ществ, индивидуальных земельных участков. 
Граждане платили мизерную плату, которая 
вносилась в кассу товарищества и фикси-
ровалась в членской книжке. Землеотводы 
под садоводство, огородничество и дачное 
хозяйство предоставлялись на основании 
решений местных народных депутатов. В том 
числе земля выделялась и предприятиям для 
сотрудников. Постановление глав местных 
администраций считалось правоустанав-
ливающим документом. На основании этого 
постановления земельные комитеты уже на 
местах выдавали каждому свидетельства о 
праве собственности на землю. Тот же сцена-
рий работал и при передаче товариществам 
земли общего пользования в коллективную 
совместную собственность. На земли общего 
пользования тоже выдавались документы. 
Все это работало до начала 90-х.

— А что дальше?
— Как потом выяснилось, почти поло-

вина граждан, которые законно занимались 
садоводством и огородничеством на своих 

участках, так 
и не получи-

ли индиви-
дуальные по-

становления и 
свидетельства. 

Но тогда их уда-
лось преодолеть 

дополнениями к 
статье 28 ФЗ №66 

от 15.04.1998 года 
«О садоводческих, 

огороднических и 
дачных некоммерче-

ских объединениях». 
Там была прописана 

возможность оформления земельных участ-
ков в собственность без ограничения сроков. 
Но позже 28-ю статью убирают из ФЗ №66 
законом №171 от 23.06.2014 года. Как след-
ствие, опять возникла проблема!

— Что это за проблема?
— Изменения в законодательстве упро-

стили освобождение территорий: если у че-
ловека, например, на конкретный земельный 
участок нет правоустанавливающих докумен-
тов, появляется возможность по принуди-
тельному изъятию земель. И если первично 
принудительно можно было изъять землю 
только для государственных нужд с пред-
варительным равноценным возмещением, 
то появилась возможность изымать землю 
принудительно для муниципальных нужд, 
для линейных объектов (газопроводы, линии 
электропередач, а это коммерческие структу-
ры). Затем добавили и другие «способы» изъ-
ятия. Потом появился ФЗ №494 от 30.12.2020 
года по комплексной застройке территорий. 
То есть дали возможность муниципалитетам 
самим определять подобные территории, но 

с оговоркой, что на них должно быть не менее 
50% ветхого жилья. В конечном итоге столкну-
лись с проблемой компенсаций. Получилось 
очень накладно. Вот тогда-то и вспомнили про 
земли садоводств. Это же большие террито-
рии и очень привлекательные, если они рас-
положены в интересных местах. Например, 
у воды или возле лесного массива. Сейчас 
рассматривается очередной законопроект по 
определению порядка изъятия «заброшен-
ных» участков. И наши садоводства начнут 
растворяться в пространстве, исчезать. Ведь 
еще 29 апреля 2020 года замруководителя 
Росреестра Алексей Бутовецкий озвучил 
на «круглом столе» в Госдуме шокирующие 
цифры. Они ярко демонстрируют масштаб 
проблемы исчезновения садоводческих 
объединений.

— Что это за цифры?
— Согласно переписи сельскохозяй-

ственных земель, в 2010 году было 125 000 
садоводческих, огороднических и дачных 
объединений. На сегодняшний день цифра 
значительно меньше — 45 964 под садо-
водство и 2157 под огородничество. То есть 
цифра сократилась на 62%. На протяжении 
более 10 лет, по данным налоговых органов, 
было прекращено или ликвидировано поряд-
ка 80 000 садоводческих, огороднических и 
дачных объединений! Но по факту они нику-
да не делись, и граждане в них ведут свою 
садово-огородную деятельность.

— Как такое могло произойти?
— Налоговому органу в свое время вме-

нили функцию — проведение государствен-
ной регистрации юридических лиц. То есть 

налоговики, регистрируя юридические лица 
и внося в Единый государственный реестр 
юридических лиц, ликвидировали записи 
в этом реестре порядка 80 000 садово-
огороднических объединений по следую-
щим основаниям. Во-первых, со ссылкой на 
недостоверные данные по учредителям. Во-
вторых, со ссылкой на неточность адреса. При 
том что товариществам обычно присваивали 
адрес — ориентир. Например, «расположен 
вблизи какого-то населенного пункта» и с 
указанием названия товарищества.

В связи с такими вскрывшимися фактами 
оказавшиеся в таком положении садоводче-
ские объединения ликвидировались, после 
чего их регистрировали в качестве новых 
юридических лиц. А далее люди сталкивались 
с тем, что у новоиспеченных товариществ не 
было прав на земли общего пользования. Они 
получали отказ в постановке этих земель на 
кадастровый учет с формулировкой, что СНТ 
было ликвидировано, то есть утрачены права 
на земли общего пользования. Ликвидация 
садоводств — это угроза лишиться основных 
документов по землеотводу, генеральному 
плану, то есть наших законных прав нахож-
дения на конкретной территории.

— В каких еще случаях садоводы мо-
гут лишиться своих земель и строений?

— Если земельный участок был постав-
лен на кадастровый учет в законодатель-
ном порядке до 2008 года, но не внесен в 
ЕГРП, он снимается с кадастрового учета. 
Кадастровый учет определяет право на зе-
мельный участок и отвечает на 4 вопроса: 
что это, где это, чье это и сколько стоит? 

То есть кадастровый учет подтверждает 
право на земельный участок. Если его сняли 
с кадастрового учета, он получает статус 
бесхозного и переходит в собственность 
муниципалитета.

Но вернемся к нашим садоводам. В 
2019 году заработал ФЗ №217 от 29.07.2017 
года «О ведении гражданами садоводства 
и огородничества для собственных нужд 
и о внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской Федера-
ции», который явился триггером увеличения 
налогообложения на земельные участки. 
Ведь теперь садовые дома, которые были 
зарегистрированы с назначением «жилое» и 
«жилое строение», стали «жилыми домами». 
Но что такое садовый дом — это здание се-
зонного проживания, предназначенное для 
удовлетворения гражданами бытовых нужд 
и иных нужд, связанных с их временным пре-
быванием в таком здании. На территории 
России ведь множество непригодных для 
постоянного проживания садовых домов 
размером 3 на 4 кв. м, которые в одночасье 
стали «жилыми домами». Процентная став-
ка налогообложения садовых домов от 0,1 
до 0,3%, а «жилых» — уже от 1,5 до 2,0% от 
кадастровой стоимости. 

Далее придумали возможность пере-
вести садовые и дачные товарищества под 
патронаж муниципалов: в поселки, деревни. 
На словах все выглядит красиво: жить в по-
селке — взносы не платить. Всю инженерную 
инфраструктуру будут содержать муниципа-
лы. Но МУПы и ГУПы, ответственные за сбор 
средств за ЖКХ, уходят в прошлое, на их ме-
сто приходят коммерсанты. Например, в Мо-
сковской области это уже произошло в 2020 
году. Не будет членских взносов, но будут 
услуги ЖКХ. Как вам такие перспективы?

— Совсем невеселые.
— Еще бы! Ведь в товариществе можно 

себя защитить сообща, коллективно и от 
сноса, и от варварских тарифов ЖКХ. Одна-
ко часть СНТ И ДНТ наивно поверили и, не 
подумав, стали ликвидировать свои това-
рищества. Когда увидели, что происходит, 
в Мособлдуме быстро приняли закон №17 
от 21.02.2023 г., где прописали 5 пунктов 
порядка перехода СНТ в населенные пун-
кты. Он и будет путеводителем для других 
регионов. Люди понимают суть происходя-
щего слишком поздно, когда процесс уже 
запущен, то есть СНТ уже ликвидировалось. 
Уже утрачены все правоустанавливающие 
документы: на землеотвод, генплан и т.п., 
в результате садоводы могут превратиться 
в самостройщиков и захватчиков земель. 
Ведь дома и участки зарегистрированы с 
адресом, в котором указано название СНТ. 
А последнего — уже нет!

Светлана ПЕТРУШОВА.

ДАЧА
БЕЗ ОТДАЧИ

За последние 
10 лет порядка 62% 
СНТ и подобных 
объединений 
по всей стране 
приказали
долго жить
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Электроника и бытовая техника 
поднимутся в цене на 10–30%.

Капуста ближайшей весной может 
стоить уже 300 рублей за кило.

За пос

Садовые и дачные товарищества 
— это традиции, правильное 
воспитание и связь поколений.

р рр ц р д
Только общее 
собрание 
собственников 
решает судьбу 
дачных 
и садоводческих 
объединений.



В Москве открылась выставка к 
150-летию Валерия Брюсова, 
жившего с 1910 по 1924 год в 
особняке, в котором размеща-
ется сегодня один из отделов 
ГМИРЛИ. Корреспондент «МК» 
по двум залам прошел с кура-
тором проекта «Взлет огня», 
кандидатом филологических 
наук Моникой Орловой. 

Дом Брюсова призван формировать 
представление обо всем Серебряном веке, при 
этом понятно, что там поэт царит на правах 
хозяина. Валерию Яковлевичу особняк никогда 
не принадлежал, но это детали: мемориальный 
кабинет и множество брюсовских артефактов 
рассказывают о нем достаточно подробно. 
При этом, по словам Орловой, на выставке 
экспонаты не дублируются — музейная кол-
лекция настолько обширна, что позволяет не 
повторяться. 

«Из того, что у нас есть, мы стремились 
показать жемчужины. Детство, семья, ближай-
шее окружение», — говорит Моника Орлова. 
И подводит к незамысловатой литографии с 
подписью «Вид с Яузского моста».

— Вот ответ на вопрос, с чего начинался 
русский символизм. Яузский бульвар, гуси. А 
рядом мы вывесили изысканную графику Кон-
стантина Сомова (одного из основателей «Мира 
искусства». — И.В.), Николая Феофилактова и 
другие тончайшие вещи.

И действительно, если признать первен-
ство Брюсова как первого русского символиста 
(в письме Верлену, по крайней мере, он себя 
называет основоположником нового течения 
в России), то получится, что из Яузы, около 
которой классик провел юные годы, речушки 
с вечными в ней стирками и гогочущими пти-
цами, как из гоголевской «Шинели», возникло 
русское преломление новой эстетики и новой 
литературы.

Поэтому трудно назвать главным на вы-
ставке фотографии женщин Брюсова, в том 
числе уникальный портрет Иоанны Матвеевны 
Брюсовой с карандашной подписью, фотокар-
точки Елены Масловой, Нины Дарузес, Веры Ко-
миссаржевской. Или машинописи с авторскими 
пометками (правда, это копии) и подлинники 
рукописей, прижизненные публикации, книги 
с дарственными надписями, множественные 
принадлежавшие поэту вещи: пресс для бумаг, 
счеты, открытки, привезенные из заграничных 
поездок. Несомненно, все это интересно, как 
интересна часть биографии, когда литератор 

был военным корреспондентом 
— шла Первая мировая. Отсюда 

карта Варшавской губернии и 
Бельгийского театра военных 
действий, литография боя под 
Варшавой и эпичного сражения 
с австрияками, визитная кар-

точка корреспондента газеты 
«Русские ведомости» В.Я.Брюсова 

и перевод на язык Мицкевича сти-
хотворения «Польше», написанного 

1 августа 1914 года.
Завораживает другое, а именно серия 

выбивающихся из своего времени эскизов 
обложек журнала «Весы» и книг издательства 
«Скорпион». «Весы» под фактическим главред-
ством Брюсова издавались с 1904 года (пред-
метно об этом свидетельствуют типографские 
клише из дерева и металла) и явили собой не 
только «рупор» русского символизма, но как 
бы содержали внутри себя росток будущего 
акмеизма и всей поэзии XX века. Если просто 
поставить рядом обложку книги Брюсова «Urbi 
et Orbi» («К городу и к миру») 1903 года и «Вечер 
Анны Ахматовой» 1913-го — мы увидим гене-
тическую связь, преемственность, это факт, 
но достоверно и другое: Брюсов и художники-
единомышленники, как сказали бы сегодня, 
«задали тренд» на десятилетия. 

Но не только поэзию озарял молниями 
революционных изменений поэт — его псев-
досредневековый роман «Огненный ангел», 
которому музейщики посвятили отдельный зал, 
был яркой мистификацией, где за образами 
живущих в Германии XVI века действовали 
«аватары» самого Брюсова, Андрея Белого и 
Нины Петровской (термин «любовный треу-
гольник» пошловат, но эти трое составляли 
именно его). 

Фаустовский мистицизм, ведьмы и пы-
точные способы борьбы с ними со стороны 
инквизиции, запечатленные на старинных 
гравюрах, образ «алхимического кабинета», 
созданный с помощью муляжей колб и на-
стоящих минералов и камней (из коллекции 
Брюсова), плюс все это при свете почти на-
стоящих свечей, казалось бы, могут испугать 
детей — а их учителя литературы неизбежно 
поведут на выставку. Но куратор заверила: 
школьники реагируют на увиденное спокойно. А 
если они к моменту посещения уже читали Гете 
и «Мастера и Маргариту» Булгакова — мерцаю-
щая таинственность покажется им понятной и 
эстетически мотивированной.

Иван ВОЛОСЮК.

Мы наблюдаем за русскоязычным 
военным пенсионером из Литвы Сергеем Фе-
доровичем, его молодым напарником Мишей 
из украинского Конотопа, которые ремонти-
руют летний дом жителя Финляндии и отца 
режиссера Марти. Казалось бы, что тут может 
быть интересного, но невозможно оторваться, 
и так любопытны их разговоры и образ мыслей. 
А уж совместный труд русского и украинца в 
нашем восприятии приобрел смыслы, о кото-
рых автор фильма не могла и помыслить пару 
лет назад. Мы разговариваем с Анной Бергер 
о том, как рождалась ее картина, почему она 
приехала из Финляндии в Москву и почему 
изучает китайский язык. 

— Когда вы только начинали работу 
над своей картиной «Кого люблю...», что 
было важнее — интересные герои или же 
хотелось зафиксировать процесс возрож-
дения родного дома?

— То, что это мой родной дом, изначально 
не имело особого значения. Главным было то, 
что герои оказались интересными, динамика 
трех абсолютно непохожих людей, из разных 
побуждений находившихся в одном месте. 
Их истории и жизненные ценности стали для 
меня важными. Важно то, что они друг друга 
дополняли. 

— Когда вы предложили им сниматься, 
как каждый из них отреагировал?

— По-моему, это было в июле или августе 
2021 года в разгар коронавируса. Им было при-
ятно, что на даче, где никого нет, где у Сергея 
Федоровича сломалась машина и нельзя было 
никуда поехать, где большой проблемой ста-
ла возможность помыться из-за неполадок с 
электричеством, представилась возможность 
поучаствовать в съемках. Делать им было не-
чего. Им было скучно. Они были рады, что я на-
ходилась с ними рядом. Это и решило вопрос. 
Они были готовы принять любые мои капризы, 
лишь бы я как-то скрасила их жизнь.

— Ваш герой Миша, по-моему, иногда 
не очень был доволен. Видимо, он уставал 
от постоянного присутствия камеры.

— Да, но он по характеру немного раздра-
жительный. У него свои проблемы, и когда он 
нервничал из-за работы или чего-то еще, это 
отражалось и на мне. То есть он раздражался 
изначально не из-за камеры, а по каким-то 
другим причинам. 

— Это ваша дипломная работа? Удиви-
тельно, что вы, будучи студенткой, рабо-
тали как опытный документалист. 

— Это моя курсовая. Дипломную работу 
я сняла позднее. 

— Вы получили серьезное образова-
ние, учились в Хельсинки и Оксфорде. По-
чему решили поступать во ВГИК? Могли бы 
как европейский человек выбрать любую 
другую киношколу.

— Я хотела заниматься кино, а Россия все-
таки остается одним из лидеров в образовании 

в сфере искусства. ВГИК — первая киношкола 
мира, где учились великие мастера. Я подума-
ла, что раз там была такая бурная творческая 
жизнь, то что-то от этого должно остаться. 

— Вы целенаправленно пошли на курс 
к Сергею Мирошниченко или вам было все 
равно, у кого учиться? 

— Я еще за пять лет до своего поступле-
ния хотела пойти во ВГИК, и тогда он тоже 
набирал курс. Так что отчасти все произошло 
случайно, но потом узнала, что его студентка 
София Гевейлер получила множество наград 
по всему миру за фильм «Данный взамен». Я 
подумала, раз уж такие у Сергея Мирошниченко 
студенты, то надо именно к нему и поступать, 
а не к кому-то еще и не в игровое кино. 

— Почему вы вообще захотели зани-
маться кино?

— Да потому что я училась в Оксфорде и 
Париже, и это была научная специальность, ис-
следование языка и литературы, лингвистика. 
И мне не хватало творчества, а я не могу без 
него жить. Я подумала о том, что в кино соеди-
няются самые разные виды деятельности, 
которые мне близки. Я сама — часть своих 
картин. А в том, что кино объединяет многие 
виды искусства, состоит его привлекательная 
сторона. Скучно не будет. Ты не ограничиваешь 
себя, скажем, только музыкой. Она становит-
ся одним из компонентов, наряду с другими 
видами искусства. 

— Литературу каких стран вы 
изучали?

— Моя специальность — французская 
литература и французский язык. 

— А в Хельсинки чему учились?
— В Хельсинки я окончила француз-

скую школу, а потом Высшую школу сценар-
ных искусств. В университет я поступила в 
Оксфорде. 

— До поступления во ВГИК бывали в 
Москве?

— Я бывала в детстве с отцом, позднее 
училась в летней школе физики и математики 
при МГУ и в Институте русского языка имени 
Пушкина. 

— Какое разнообразие в познаниях! 
Вы живете в Москве. И это, наверное, не 
последняя точка для вас? Чувствуете себя 
человеком мира?

— Я и есть человек мира. Люблю разные 
культуры, ценю международные проекты, 
в которых участвуют разные люди. Сейчас 
изучаю китайский язык и надеюсь расширить 
свою профессиональную жизнь в этом на-
правлении. Я люблю работать там, где есть 
интересные художники и коллеги. Сейчас я 
работаю в Москве. 

— Вы ведь знаете несколько языков? 
Китайский каким будет по счету?

— Я уже запуталась в их количестве. На-
верное, китайский будет восьмым. Сейчас 
посчитаю. У меня родной — финский язык. 

Есть еще шведский, английский, француз-
ский, немецкий, русский, итальянский, ис-
панский. Ну и китайский. Значит, восьмой 
иностранный.

— Как вы его изучаете? С педагогом 
или самостоятельно?

— Раньше был институт Конфуция в 
Хельсинки. Недавно его закрыли не только 
в Финляндии, но еще в некоторых странах 
Европы. А там можно было почти бесплатно 
учиться. Сейчас у меня стоит вопрос, как про-
финансировать в Москве обучение китайскому. 
Здесь это немного другие деньги, не как в 
Финляндии. 

— Китайский вам нужен для каких-то 
практических целей? 

— Для общения с китайскими коллегами, 
совместного кинопроизводства с Китаем. Это 
как с русским языком. Если его не знать, то не 
сможешь работать в России. Кто-то хороший 
профессионал, но не знает английский язык, 
и это ограничивает в работе. Я считаю, что 
знание иностранного языка — элементарная 
вещь. Оно открывает художникам двери в но-
вые проекты. Если нет знания иностранного 
языка, то это обедняет. 

— У вас русские корни? Ваши пред-
ки покинули Россию где-то в 1918–1920 
году?

— Мои прадедушка и бабушка жили в Пе-
тербурге. После революции они сначала скры-
вались на даче, потом уехали в Финляндию. Их 
история связана с Елисеевыми (Сергей Елисе-
ев — сын владельца торгового товарищества 
«Братья Елисеевы», крупный японовед, автор 
книги «Бегство из Петрограда в Финляндию». 
— С.Х.). Они все вместе уехали. 

— Наверное, вас воспитывали по-
особому, тем более что ваш отец, судя по 
фильму, увлечен русской культурой. 

— Дома никто со мной не разговаривал 
на русском языке. Моя мама не имеет русских 
корней. Ее родной язык — финский. Я слышала 
русскую речь лишь в разговорах отца по теле-
фону и скайпу или когда кто-то приезжал. Но 
это случалось редко. Любовь к русской куль-
туре — вот что у меня было. 

— Ваши соотечественники удивляют-
ся тому, что вы уехали из Финляндии в 
Россию?

— У меня там мало друзей. Я больше об-
щалась со своими родителями. Есть хорошие 

подруги, и они как раз не удивляются моему 
выбору. Знакомые, может быть, и удивляются. 
Но те, кто не сошел с ума, понимают, что у меня 
есть учеба и профессия и они приоритетны 
для человека.

— Вы только что окончили ВГИК. Что 
дальше?

— В этом году я получила диплом и 
поступила в аспирантуру. У меня еще нет 
научного руководителя. Его назначают в 
октябре в зависимости от выбранной темы. Я 
буду писать работу о своем мастере Сергее 
Валентиновиче Мирошниченко и его мето-
дике обучения. 

— Как складывается судьба ваших 
сокурсников?

— Снимают, выигрывают призы. Все хо-
рошо, я думаю. Я, конечно, за всех говорить 
не могу. 

— Интересно было во ВГИКе? Какая 
там сейчас атмосфера? Жив творческий 
дух? 

— Наш мастер заботился о том, чтобы 
у нас были лучшие педагоги. Конечно, были 
предметы, где было не все так, как хотелось 
бы. Я в курсе, что когда-то во ВГИКе были 
гениальные преподаватели. 

— Вы займетесь научной работой, но 
режиссуру же не оставите?

— Это основной для меня вид деятельно-
сти. Пока не могу говорить о замыслах. Видно 
будет. Лучше не говорить, а делать. 

— Многие ваши коллеги не знают, о 
чем сейчас можно снимать? 

— Думаю, все возможно. Надо просто 
трудиться. Много интересного сейчас можно 
сделать. 

— Вас интересуют частые истории или 
же социальная направленность? К чему 
лежит душа?

— Мне интересны истории простых людей. 
По моей картине «Кого люблю…» и дипломной 
работе уже ясно, в каком ключе я хочу рабо-
тать. У меня прием совершенно точный. Я тоже 
персонаж своих фильмов и нахожусь среди тех, 
кого снимаю. Я ввожу себя в их мир. И ничего 
не комментирую. В этом направлении я бы и 
дальше хотела работать. Все основывается 
у меня на общечеловеческих вещах, а не на 
социальных. 

— Представляя свой фильм в Перми, 
вы говорили, что разделись в кадре, по-
тому что это сделали ваши герои, что вы 
должны быть такой же, как они, ничем не 
выделяться. Это смелый шаг с вашей сто-
роны. Не могу представить, кто бы из наших 
режиссеров на это отважился.

— Я должна рисковать. Не знаю, как ска-
зать точнее по-русски. Я должна не стесняться 
и не бояться. Я считаю, что снимать человека 
— это очень интимное дело. Ты должен делать 
все, чтобы завоевать доверие героя, показать 
им свое уважение.

— Хотелось бы посмотреть вашу вто-
рую картину, чтобы понять поэтику. Она 
вообще документалисту важна?

— Я считаю, что каждый документалист 
должен найти свой особый киноязык. Если 
повторять общепринятое, то это не очень 
интересно. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПЕРСОНА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Исход дела в прогнозах 
пессимистки. 4. Спорстмен, участвующий в 
гонках под парусами. 10. Наследство Тутти в 
сказке «Три толстяка». 11. Передовик, рабо-
тающий за двоих. 13. Месяц разгара летних 
каникул. 14. Снимок в рамке под стеклом. 15. 
Хозяин незанимаемого «трона» в троллейбусе. 
16. Боевая машина, наводившая на фрицев 
ужас. 18. Форменные брюки красноармейца 
Петрухи. 20. Телик, в который уставился хакер. 
22. Роковая фраза, меняющая судьбу. 23. 
Огонь, пожирающий старого мужа красавицы. 
24. Каркас под пышной юбкой платья невесты. 
27. Несколько упражнений перед трениров-
кой. 30. Общепит, где работает бариста. 32. 
Хитрющая рыжая героиня русских сказок. 34. 
«Вера» закрывавших храмы большевиков. 35. 
Оптика, открывающая глазу мир простейших. 
36. Возглас старушки при виде целующейся 
пары. 38. Полосатая «регалия» регулиров-
щика. 39. Вклад ученого в науку, признанный 
обществом. 40. Цирковой артист в составе 
живой пирамиды. 41. Государственный реестр 
дачных участков. 42. Слабое место пропу-
скающей голы команды.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Галун или шеврон 
на форменной одежде. 2. Глупые мысли, 

которые надо выбросить из головы. 3. 
Утренний ритуал с зубной щеткой. 5. Врач, 
работающий в операционной. 6. И лучник-
кочевник, и лодка для академической греб-
ли. 7. Жилец, пускающий котенка на порог 
только что построенного дома. 8. Уверенное 
знание иностранного языка. 9. Заклятый 
враг для гвардейца кардинала в романе 
Дюма. 10. Перегородка на реке от бобра-
«строителя». 12. «Клуб» активных родителей 
школьников. 17. Вальтер Скотт и Роберт 
Бернс по национальности. 19. Встроенный 
помощник экипажа самолета. 20. Беззабот-
ный ветреник среди бабочек. 21. Проверка, 
что боится продавец сельпо. 25. Красочный 
монолог о дневных злоключениях. 26. Под-
росток с волосами всех цветов радуги. 27. 
Здание, на крыше которого А.Берест, Егоров 
и Кантария водрузили Знамя Победы. 28. 
«Келья» ученого в собственной квартире. 29. 
Писатель с портрета в кабинете литературы. 
31. Чаша со змеей на фасаде аптеки. 33. 
«Заряженный» оберег от бед. 34. Нагловатая 
самоуверенность студента на экзамене. 37. 
Пасхальная иудейская лепешка. 38. Ве-
стерн или мелодрама в характеристиках 
фильмов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Грузило. 4. Ксерокс. 10. Лепнина. 11. Абонент. 13. Иней. 14. Герб. 
15. Ясновидец. 16. Настой. 18. Акцент. 20. Свадьба. 22. Загранка. 23. Насмешка. 24. По-
лукруг. 27. Провизия. 30. Мастика. 32. Кариес. 34. Атлант. 35. Террариум. 36. Клип. 38. 
Икры. 39. Крахмал. 40. Выслуга. 41. Слизняк. 42. Задумка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гигиена. 2. Змей. 3. Лентяй. 5. Синица. 6. Ринг. 7. Суббота. 8. Канонада. 
9. Павильон. 10. Лексика. 12. Теленок. 17. Остроумие. 19. Комедиант. 20. Синдром. 21. 
Аксиома. 25. Озорник. 26. Гастроли. 27. Приправа. 28. Изнанка. 29. Экскурс. 31. Отмычка. 
33. Стихия. 34. Амплуа. 37. Приз. 38. Иглу.

ПОДПИСКА В ЦСО
9 октября с 10.00 до 13.00
«Нагорный» ЦСО, ул. Фруктовая, д. 5, корп. 3
«Преображенское» ЦСО, 
ул. Большая Черкизовская, д. 3, корп. 2
«Метрогородок» ЦСО, Открытое шоссе, д. 24, корп.1,
«Новогиреево» ЦСО, ул. Кусковская, д.23, корп. 2
«Академический» ЦСО, 
ул. Новочеремушкинская, д. 20/23,
«Братеево» ЦСО, ул. Алма-Атинская, д. 10, корп. 3
10 октября с 10.00 до 13.00
«Вешняки» ЦСО, ул. Реутовская, д. 6А
«Борисовские пруды» ЦСО, 
ул. Борисовские пруды, д. 8, корп. 3
«Куркино» ЦСО, Соловьиная Роща, д. 10
«Покровское-Стрешнево» ЦСО, ул. Подмосковная д. 5
«Тушино» ЦСО, ул. Новопоселковая  д. 5Б
«Соколиная гора» ЦСО, ул. Буракова, д.17/2
«Орехово-Борисово Северное» ЦСО, 
ул. Шипиловская, д. 9, корп. 2,
«Орехово» ЦСО, ул. Домодедовская, д. 24, корп. 4
«Нижегородский» ЦСО, ул. 3-я Карачаровская д. 9, к. 3

11 октября с 10.00 до 13.00
«Дмитровский» ЦСО, Карельский б-р, д. 23, корп. 2
«Новокосино» ЦСО, ул. Новокосинская, д. 13, корп. 1
«Преображенское» ЦСО, 1-й Зборовский пер., д. 11
«Тверской» ЦСО, ул. Малая Дмитровка, д. 27
«Бирюлево Восточное» ЦСО, ул. Липецкая, д.36/20
«Теплый Стан» ЦСО, ул. Профсоюзная, д. 142
«Бутово» ЦСО, ул. Старокачаловская, д. 3, корп. 1
12 октября с 10.00 до 13.00
«Западное Дегунино» ЦСО, 
ул. Ивана Сусанина, д. 2, корп. 1
«Богородское» ЦСО, ул. Бойцовая, д. 2/30
«Арбат» ЦСО, Трубниковский пер., д. 21, стр. 1
«Пресненский» ЦСО, Пресненский Вал, д. 14, корп. 5, 
вход с Расторгуевского пер.
«Красносельский» ЦСО, 
Малый Краснопрудный тупик, д. 1, стр. 1
«Выхино» ЦСО, Рязанский пр-т, д. 64, корп. 2, 
вход со двора
«Хорошево-Мневники» ЦСО, пр-т Маршала Жукова, 
д. 47, на парковке около ЦСО, с авто
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ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
9 октября с 14.00 до 19.00
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44А, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1, 
у ТЦ на автостоянке
10 октября с 14.00 до 19.00
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, корп. 1, 
на автостоянке
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»

11 октября с 14.00 до 19.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, 
на автостоянке слева от ТЦ «Лес»
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Университет», пл. Джавахарлала Неру, д. 1, 
выход к МГУ, на автостоянке
12 октября с 14.00 до 19.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп автомобилей. 

8-926-499-95-66

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

ишу
❑ приглашаю защитника авторского 

права по книге "Волнения любви", 
издательство "Велигор". 
Т. 8-903-147-06-46

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

Ведущий актер 
МХТ им. Чехова в 
свой юбилей вый-
дет на сцену в роли 
Арбенина в «Ма-
скараде». Правда, 
не совсем того Арбе-
нина, что из ревности 
и подозрительности тра-
ванул жену мороженым. Питерский 
режиссер Петр Шерешевский, за 
которого борются столичные теа-
тры, назвал свое сочинение «Маска-
рад с закрытыми глазами», навеян-
ное ему, с одной стороны, драмой 
русского мятежного поэта Михаила 
Лермонтова, а с другой — повестью 
австрийского драматурга Артура 
Шницлера «Новелла о снах». 

Ну вот и Верник дожил до роли русского 
Отелло — так принято называть Арбенина. 
Какой он? Тот же ревнивец, живущий на пре-
деле чувств и страстей, или циник, уставший 
от жизни и с хладным сердцем свершивший 
расправу над чистой душой юной жены сво-
ей? Сейчас в МХТ идут буквально послед-
ние репетиции — герой Верника предстает 
совершенно неожиданным: он никакой не 
дворянин, а интеллектуал, филолог, более 
того, лермонтовед, способный на лекции 
легко изложить заблуждения героя драмы 
«Маскарад». Но чужие уроки, тем более 
литературных персонажей, как известно, 
никого ничему не учат, не предохраняют от 
дикости поступков и мучений гибельных 
страстей. Достаточно маленького толчка, 
чтобы современный человек, вполне себе 
модно одетый, с модными взглядами на 
жизнь, завис на краю пропасти. 

Вот Верник и зависает. И уже не разо-
брать, где Арбенин, а где его современный 
исследователь. Граница тонка и зыбка, да 
еще усугублена снами. Ведь режиссер лер-
монтовскому «Маскараду», как натуралист, 

привил «Новеллы о снах» Шницлера. 
Прошу заметить, что эти самые «Сны» 
начинаются с описания именно бала-
маскарада.

— Лермонтов сочинил драму, ко-
торая так и не увидела сцены и не была 

издана при его жизни. Хотя он много раз 
переписывал ее, пытаясь преодолеть цен-
зурный запрет, — говорит режиссер. — Но 
главное в этой истории — то, чем он не мог 
поступиться: предельно мрачный, песси-
мистический взгляд на природу человека. 
Арбенин изначально воспринимает мир 
как вместилище порока. Мир зол и пре-
ступен для него изначально, а непорочная 
Нина — исключение из правил. Спустя почти 
двести лет после написания пьесы мы пы-
таемся изучать сознание современного 
человека. Мы сочинили оригинальную пьесу, 
рефлексирующую на темы лермонтовского 
«Маскарада». «Новелла о снах» Шницлера 
стала второй опорой в изучении темных, 
потаенных сторон человеческой души…

Верник, понятное дело, волнуется: та-
кой роли у него еще не было. Он уверен, 
что человек XXI века, способный за секун-
ду передать изображение из одной точки 
земного шара в другую, не справляется со 
страстями. В перерыве между репетициями 
он говорит мне: 

— Это не спасает его от бездны, в 
которую он заглядывает в определенные 
моменты своей жизни. Вот я и думаю: из-
менилась природа человека или нет? Куда 
приводят его сегодня страхи, месть, рев-
ность, отчаяние?..

Остается добавить, что рядом с Вер-
ником на сцене работают Мария Фомина 
(Нина), Евгений Перевалов и Сергей Беляев 
(Звездич, названный Адамом Петровичем), 
Юлия Витрук (Штраль, ставшая женой Звез-
дича) и Илья Козырев (их сын от первого 
брака).

Марина РАЙКИНА.

РУССКО-УКРАИНСКАЯ
Почему 
документалист 
Анна Бергер 
предпочла 
кино 
китайскому 
языку

На Международном кинофестивале документального кино 
«Флаэртиана», проходившем в Перми, одном из сильнейших, и не 
только в России, Гран-при получила финско-российский режиссер 
Анна Бергер за фильм «Кого люблю…». Она и сама стала героиней 
своей картины.

ДОМА

Есть еще шведский анг

Анна Бергер 
со своим 
героем 
в фильме 
«Кого 
люблю...».

ФИНСКОГОФИНСКОГОисторияистория

И станет 
русским 
Мавром

СИМВОЛИСТ С БЕРЕГОВ ЯУЗЫ 
Полтора 

века 
Валерия 
Брюсова

НА ЮБИЛЕЙ 
ИГОРЬ ВЕРНИК 
УВИДИТ СОН 
ПРО МАСКАРАД

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Т
ЕА

ТР
А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А



Девятого октября у битломанов есть 
ежегодный повод собраться, чтобы от-
метить день рождения Джона Леннона. 
Основателю The Beatles исполнилось бы 
восемьдесят три года, возраст вполне 
рок-н-ролльный, судя по образу жизни, 
который ведут сейчас Пол Маккартни 
или Мик Джаггер. И несмотря на уже 42-
летнее физическое отсутствие, Леннон, 
как и его живые и здравствующие колле-
ги, регулярно попадает в новости.

За современную битловскую историю 
благодарить следует в первую очередь 
технологии. Тот самый искусственный ин-
теллект, называемый сейчас всеми кому 
не лень убийцей любого творческого про-
цесса, подарил и поклонникам The Beatles, 
и просто неравнодушным к музыке немало 
волнительных моментов.

Монументальная документалка Питера 
Джексона The Beatles: Get Back стала чем-
то вроде увеличительного стекла, которое 
помогло в ярчайших деталях рассмотреть 

процесс записи Let It Be, одного из клас-
сических альбомов группы. И именно ис-
кусственный интеллект позволил команде 
проекта превратить записанный больше по-
лувека назад звук в новое аудиоприключение. 
Фактически компьютер научился различать 
голоса участников квартета и звучание ин-
струментов, на которых они играли, что по-
зволило «разобрать» архивную монозапись и 
сделать новый микс для песен альбома.

Спустя год после выхода фильма в прокат 
Пол Маккартни для тура Got Back подготовил 

практически дуэт с Джоном, выделив при 
помощи той же технологии вокал Леннона. В 
результате Пол (на сцене) и Джон (на экране) 
исполняют I've Got A Feeling, доводя публику 
до эйфории на каждом шоу. Искусственный 
интеллект помог Маккартни дописать песню 
Now and Then, демо которой Леннон записал 
в 1971 году, но куплеты, в отличие от при-
пева, тогда напоминали скорее наброски, 
чем готовый текст. Трек обещали выпустить 
в конце этого года, что, вероятно, подарит 
битломанам новую радость.

Буйство технологий и их влияние на му-
зыкальный процесс, конечно, впечатляют, но 
в случае с Ленноном не очень-то многое ме-
няют. И на отшлифованных, и на архивных за-
писях звучит тот самый голос. Иногда резкий 
и даже грубоватый, но при этом наполненный 

уязвимостью и сомнениями и, конечно, рок-
н-ролльной страстью. Все, кто работал с The 
Beatles в студии, в своих воспоминаниях рас-
сказывали о том, что сам музыкант терпеть не 
мог собственный голос и все время просил 
как-нибудь его обработать. Но в итоге именно 
Леннон в своих песнях озвучил мысли, весьма 
радикально повлиявшие на мировоззрение 
миллионов людей.

Леннон был убит в возрасте сорока лет, 
и его музыкальную карьеру трудно назвать 
продолжительной, но даже за отведенное 
ему время он сумел невероятно вырасти как 
поэт. Легковесные песни, характерные для 
ранних The Beatles, превратились в то, что 
критики потом окрестили как исповедальный 
рок. Свойственное для многих творческих 
людей самокопание Леннон превратил в 
песни, которые для кого-то стали гораздо 
полезнее посещений психологов.

Среди местных битломанов ходит много 
историй о том, как под впечатлением от песен 
The Beatles люди либо учили английский, 

либо относились к нему гораздо вниматель-
нее, чем того требовала советская школьная 
программа. И особенно поздние сочинения 
Леннона превращали лингвистические по-
знания в нечто весьма полезное для ума 
и сердца. Но даже то, что бывает сложно 
понять, можно почувствовать, потому как 
Леннон был в своих песнях кем угодно, только 
не равнодушным человеком.

По поводу дня рождения музыканта на 
днях в одном из столичных клубов сидели 
уютной компанией, вспоминали, произ-
носили тосты и, конечно, много пели. Все 
эти песни по сути являются артефактами 
из прошлой жизни, но всякий раз, когда че-
ловечество впадает в очередное безумие, 
ленноновские строчки снова и снова обре-
тают огромный смысл. Песни, несмотря на 
уверенность отдельных романтиков, не могут 
остановить пули и ракеты. Но могут помочь 
представить лучшую жизнь. Это легко, если 
попробовать.

Илья ЛЕГОСТАЕВ.

Президента Национальной 
спортивной конфедерации 
Швеции Карла-Эрика Нильссона 
вынудили уйти в отставку за то, 
что он поддержал возвращение 
юношеских футбольных команд 
России в турниры УЕФА. Это не 
первый случай расправы над 
руководителями европейского 
спорта, осмеливающимися даже 
робко намекнуть на возможность 
диалога с нашими спортсменами.

Произошедшее в Национальной спор-
тивной конфедерации Швеции, точнее, во 
всем шведском спорте, поражает своей бес-
пощадностью и бессмысленностью.

Исполнительный комитет Европейского 
союза футбольных ассоциаций (УЕФА) 26 
сентября среди прочего принял решение, 
что юношеские сборные России (как юношей, 
так и девушек) смогут участвовать в его со-
ревнованиях уже в этом сезоне 2023/2024. И 
обратился к своей администрации с просьбой 
предложить возможные технические реше-
ния, которые позволили бы восстановить наши 
национальные юношеские команды в таких 
состязаниях, даже если их жеребьевка уже 
была проведена. Естественно, без флага и 
гимна, которых в Европе просто боятся.

Здесь надо сразу оговориться: многие у 
нас почему-то восприняли эту рекомендацию 
как окончательное решение и обрадовались 
раньше времени. Забыв о том, как наших 
спортсменов пригласили на Азиаду, а по-
том сказали, что технически выполнить все 
условия для нашего участия просто невоз-
можно. Вот и теперь в самой формулировке 
Исполнительного комитета УЕФА уже заложен 
путь к отступлению.

Одним из тех, кто голосовал за эту ре-
комендацию, был вице-президент УЕФА, 
президент Национальной спортивной кон-
федерации Швеции Карл-Эрик Нильссон. 
Когда на его родине узнали, какое страшное 
«преступление» он совершил, то на бедного 
чиновника обрушилась такая волна критики, 
что Карл-Эрик был вынужден публично каять-
ся в своем «ужасном» поступке. О чем «МК-
Спорт» уже писал в статье «УЕФА запретит 

играть юным российским футболистам ради 
их безопасности» от 3 октября. Подробно 
объяснив, почему наши юношеские команды 
в конечном итоге просто не допустят ни до 
одного соревнования под эгидой УЕФА. А 
значит, и об участии в юношеских чемпионатах 
мира ФИФА, о возможности чего говорил 4 
октября президент этой организации Джанни 
Инфантино, думать не стоит.

Казалось бы, о чем еще говорить? К со-
жалению, есть о чем.

Ненависть вытеснила 
радость

Бедолага Нильссон на встрече с предста-
вителями шведского спортивного движения 

6 октября заявил, что он немедленно поки-
дает свой пост председателя Националь-
ной спортивной конфедерации и спортивных 
тренеров Швеции (SISU), на который он был 
избран 23 мая 2023 года. Причины своего 
решения Карл-Эрик объяснил собравшимся 
очень доходчиво, его речь опубликована на 
сайте SISU.

— Когда в начале этого года я получил 
доверие общего собрания, то со смирением, 
радостью и энтузиазмом взялся за задачу 
представлять шведское спортивное движе-
ние в качестве председателя Национальной 
спортивной конфедерации и спортивных тре-
неров SISU. Сейчас мне очень трудно принять 
решение уйти в отставку, поскольку я все 
еще чувствую ваше доверие и радость от 
возможности работать на благо шведского 
спорта. Но, к сожалению, совместить две мои 
роли — президента SISU и вице-президента 
УЕФА — оказалось сложно. Более того, это 
может повлиять на доверие лично ко мне и 
ко всему шведскому спорту. Поэтому я все 
равно решил это сделать.

Лично для меня это, конечно, тягостная 
ситуация. Мне хотелось бы в роли предсе-
дателя успеть сделать и добиться большего. 
Однако чрезмерное внимание средств мас-
совой информации к моей персоне не идет 
на пользу шведскому спорту. Это внимание 
вызвало много ненависти и личных нападок. 
Я чувствую сильную поддержку со стороны 
шведского спорта, но для того, чтобы руко-
водить спортивным движением наиболее 
полезным образом, абсолютно необходимы 
желание и радость. Ненависть вытеснила 
радость…

Желаю своему преемнику и шведскому 
спортивному движению удачи. Меня ждут 
новые испытания. Спасибо за доверие, хотя 
времени было слишком мало, — сказал 
Нильссон.

Ненависть только за то, что человек пред-
ложил изучить возможность возобновления 
сотрудничества с юными российскими спор-
тсменами. Потому что, как говорил Нильссон 
двумя днями ранее, Исполнительный комитет 
УЕФА просто был вынужден принять такое 
решение во исполнение Конвенции ООН о 

правах ребенка. За что шведский чиновник и 
поплатился на своей родине. Жалко, конечно, 
этого добряка. И одновременно страшно. В 
том числе и потому, что его преемница на 
посту президента SISU все необходимые вы-
воды сделала.

Железная леди

Знакомьтесь — Анна Иварссон, вице-
председатель Шведской спортивной конфе-
дерации и спортивных тренеров SISU, теперь 
исполняет обязанности ее председателя. И 
сразу расставляет все точки над «i».

— Я чувствую большую ответственность 
взять на себя роль председателя Националь-
ной спортивной конфедерации и спортивных 
тренеров SISU в ситуации, в которой находит-
ся организация. По своей сути мы стабильная 
организация со многими мудрыми лидерами. 
Жаль, что мы оказались в такой неприглядной 
политической ситуации, поэтому я уважаю 
решение Карла-Эрика.

В связи с критикой в СМИ позиции Швед-
ской спортивной конфедерации и шведского 
спортивного движения относительно уча-
стия России и Белоруссии в международном 
спорте хочу внести ясность: она неизменна. 
Совсем недавно, в прошлом месяце, у нас 
была встреча Северных стран, на которой 
все национальные спортивные федерации 
Северных стран, олимпийские и паралимпий-
ские комитеты согласились, что мы должны 
придерживаться нынешней линии, пока это 
(СВО. — Ред.) все еще продолжается.

Угроза для жизни

Совершенно правильно говорят Винер, 
Вяльбе, Поздняков и многие другие лидеры 
нашего спортивного движения — нам не-
чего делать в такой спортивной Европе. И 
на Олимпиаду не надо ехать даже в статусе 
нейтральных спортсменов. Не потому, что 
стыдно выступать на ней в роли безродных 
голодранцев. А потому, что это становится 
уже просто опасным. Чем больше русофобии 
в словах спортивных европейских чиновников, 
тем больше вероятность, что найдутся не 
совсем психически здоровые люди, которые 
постараются причинить нашим олимпийцам 
вред. И полиция — такая вероятность тоже, 
к сожалению, существует — во время напа-
дений на наших спортсменов будет просто 
смотреть в другую сторону. Или даже сама 
принимать участие в нападениях.

Это не фантазии. А вполне реальная ве-
роятность. Вот два примера последних дней 
— к счастью, не касающихся наших.

Руководство турецкого «Галатасарая» по-
сле матча Лиги чемпионов против «Манчестер 
Юнайтед» в Англии заявило о притеснениях 
по расовому признаку своих футболистов и 
тренерского штаба до, во время и после матча 
со стороны британских властей и таможни.

В Нидерландах после матча Лиги конфе-
ренций между польской «Легией» и местным 
АЗ голландские полицейские задержали двух 
игроков «Легии» из-за произошедших бес-
порядков, а владельца команды Дариуша 
Миодуски и тренера по физподготовке избили 
дубинками. МВД Нидерландов уверяет, что 
польские футболисты и руководящий пер-
сонал «Легии» сами виноваты и что они сами 
напали на полицию, которая была вынужде-
на защищаться. Премьер-министр Польши 
Матеуш Моравецкий поручил министерству 
иностранных дел принять срочные диплома-
тические меры для проверки инцидента.

Если силовые структуры Западной Ев-
ропы так поступают со своими, казалось бы, 
союзниками, то страшно представить, что они 
могут сделать с теми, кого уже давно считают 
своими врагами.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

СПОРТ

ДАТА

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
2…3°, днем 3…5°. Облачно. Дождь. Ветер 
4–5 м/c.
Восход Солнца — 6.47, заход Солнца — 17.45, 
долгота дня — 10.58. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день почты
День образования Специальной пожарной 
охраны МЧС России
День разгрома советскими войсками 

немецко-фашистских войск в битве за 
Кавказ
1708 г. — разгром войсками под командо-
ванием Петра I корпуса Левенгаупта в бит-
ве при Лесной во время Северной войны 
(1700–1721)
1773 г. — в гости к русской императрице 
Екатерине II на полгода прибыл французский 

просветитель Дени Дидро
1943 г. — завершилась битва за Кавказ в 
ходе Великой Отечественной войны
1963 г. — катастрофа на плотине Вайонт: в 
чашу водохранилища ГЭС обрушился опол-
зень, вызвав волну высотой 90 м. В результате 
был затоплен город Лонгароне. Погибло, по 
разным данным, от 2 до 3 тыс. человек

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Виталий Дубинин (1958) — рок-музыкант, 
бас-гитарист и бэк-вокалист группы «Ария», 
автор большей части ее произведений
Марина Дюжева (1955) — актриса театра, 
кино и дубляжа
Евгений Евстигнеев (1926–1992) — ак-
тер театра и кино, педагог, народный артист 

СССР
Джон Леннон (1940–1980) — рок-музыкант, 
певец, поэт, композитор, художник, писатель 
и активист, один из основателей и участников 
группы The Beatles
Николай Рерих (1874–1947) — русский ху-
дожник, философ, археолог, путешественник, 
писатель, общественный деятель
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Говорящие цифры: по ходу послед-
них четырех сезонов главных тре-
неров меняли больше 10 клубов 
РПЛ из 16. Если точнее — по 11 в 
сезонах 2022/23 и 2020/21, по 12 
— в сезонах 2021/22 и 2019/20. 
Случались и более «урожайные» 
годы — 13 (2013/14) и 14 (2016/17) 
увольнений. В нынешнем пер-
венстве после трети пройден-
ной дистанции состоялись четыре 
тренерские рокировки (из «Ахмата» 
ушел Тушев, из «Оренбурга» Ярошик, из 
«Факела» Евсеев и из «Сочи» — Хохлов — 
прим.ред.). То есть тенденция налицо, и она 
сохраняется.

Формальные поводы, связанные с ре-
зультатом, оставим в стороне. К проблеме 
стоит присмотреться внимательнее. На мой 
взгляд, свойственная российскому футболу 
чехарда во многом обусловлена изначальной 
слабостью тренерской позиции, его зависи-
мостью не только от игры и результата. Что я 

имею в виду? В первую очередь усло-
вия, в которых приходится работать 

тренеру.
Здесь самое время вспом-

нить опыт советской футболь-
ной, да и в целом спортивной, 
школы. Очень просто и точно 
была выстроена тогда система 

внутреннего управления — в том 
плане, что доминирующая роль 

тренера не подвергалась никаким 
сомнениям. В клубной ли структуре, 

в сборной ли начальствующий субъект 
у тренера был ровно один — партийный ор-
ган. Горком, обком или еще какой-нибудь там 
«ком», вплоть до ЦК КПСС, — не суть важно. 
Сейчас не об этом. Сейчас о том, что реша-
лись тренерские судьбы не по чьему-то хо-
тению, а по высокому велению. Не махом, 
не с кондачка. Степень защиты профессии 
была несоизмеримо выше. Именно тренер 
являлся главной фигурой, ответственной за 
все. Тренер курировал все вопросы, от чисто 

спортивных до сугубо бытовых, а надзираю-
щие партийные органы ориентировались пре-
жде всего на его, тренера, мнение по той или 
иной проблеме.

Так работала система. Мера спроса была, 
разумеется, высокой, но и мера доверия 
соответствующая.

● ● ●
Что сегодня? Сегодня среднестати-

стический российский тренер — фигура по 
определению зависимая. Над ним (или в 
равном статусе) тьма начальников: хозяин 
клуба, совет директоров, спонсор, прези-
дент, генеральный директор, коммерческий 
директор, спортивный директор, влиятельные 
агенты, теневые дельцы… У каждого свой 
интерес, своя политика. Тренер, получается, 
в этой компании всего лишь «один из», и уж 
поверьте на слово человеку, который прошел 
в футболе большой путь, футболисты очень 
тонко этот момент чувствуют. И очень точно 
оценивают.

А когда (и если) приходит время отвечать 
за неважный результат, вина падает в пер-
вую очередь на тренера. Это, оказывается, 
его личный крест. И никому не интересно, 
что на формирование штаба, заявки, соста-
ва, тактики оказывали влияние — прямое 
или косвенное — разные люди. Что тренер 
метался меж многих огней, понимая всю 

неоднозначность своего положения, и ста-
рался выжать максимум из того минимума, 
которым располагал…

Все это к тому, что, если есть спрос, 
должно быть и достойное предложение. В 
смысле условий, статуса, возможностей. Все 
решения, влияющие на игру, должны идти от 
тренера. Только он должен подбирать футбо-
листов, ассистентов, тренеров по специаль-
ностям, спортивного директора, аналитиков и 
так далее. Он должен именно управлять своей 
командой, а не прислуживать ей. Неспроста, 
кстати говоря, в ведущих лигах термин coach 
(тренер) на официальном уровне практически 
не используется. Ему на смену давно пришел 
термин manager (управленец).

Только при таких условиях возможна 
плодотворная работа. Дали тренеру власти 
сколько нужно, оградили от посторонних 

влияний — тогда есть и право спрашивать с 
него по полной. И увольнять с чистой перед 
футболом совестью, если не тянет.

● ● ●
Кто-то назовет эту картинку идеальной, 

а я настаиваю на том, что она реальна. Так 
было, и живых свидетелей, слава богу, хва-
тает. Титулованных, заслуженных, видавших 
виды футбольных людей. У которых никак в 
голове не помещается такой расклад, что 
главнее главного тренера, например, может 
быть спортивный директор, который имеет 
возможность решать вопросы, связанные 
с комплектованием, как говорится, «через 
голову». Это совсем не исключение в наше 
время, и поди разберись, в чьих интересах он 
действует. А потом главного тренера увольня-
ют, а спортивный, глядишь, сидит в должности 
годами и в ус не дует.

Или более частный пример, связанный 
с правилом пяти разрешенных регламентом 
замен. Казалось бы, благо для тренера: та-
кой простор для маневра, для ротации! Но 
порой смотришь и удивляешься, как этим 
благом тренер пользуется. Зачастую такое 
ощущение, что замена делается ради за-
мены, чтобы полностью выбрать скамейку. 
В доброй трети матчей нынешнего сезона 
РПЛ тренеры меняют по половине состава, 
и далеко не всегда на пользу дела.

Замена — важнейший инструмент, и им 
нужно уметь грамотно пользоваться. Тренер 
должен четко понимать, какую цель он пресле-
дует, выпуская на поле того или иного футбо-
листа. Не выгораживая некоторых тренеров, 
которые, стоит признать, этим искусством 
владеют не вполне — по неопытности или 
по неумению, — допускаю, что зачастую к 
немотивированным заменам вынуждают сто-
ронние обстоятельства. Та самая тренерская 
зависимость. Кому-то нужно дать игровое 
время, предусмотренное контрактом, кто-
то, глядишь, проезжает мимо премиальных, 
кого-то требуется «подсветить» и так далее. 
А ты смотришь на поле и не очень понима-
ешь, какие цели преследует тренер. Или его 
окружение?

Словом, если тренер не хозяин положе-
ния, не лидер своей команды в полном смысле 
слова — хорошего не жди. Уверен: правка 
философии, основанная на опыте прошлого, 
во-первых, уменьшит текучку тренерских 
кадров, а во-вторых и в-главных — пойдет на 
пользу нашему футболу в целом.

Михаил ГЕРШКОВИЧ, председатель 
Объединения отечественных 

тренеров по футболу.

В Швеции расправились со спортивным чиновником, 
поддержавшим возвращение российских футболистов 
в турниры УЕФА

ЧТО СКРЫВАЕТСЯ ЗА ЧЕХАРДОЙ ОТСТАВОК?
Слово в защиту тренерской 
профессии
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ПОД ЗНАМЕНЕМ ЛЕННОНА
Битломаны отмечают 
день рождения 
рок-легенды

Поговорке «выигрывает команда, проигрывает тренер», наверное, 
столько же лет, сколько самому футболу. Это одна из тех простых истин, 
которые не принято подвергать сомнению. Нет ожидаемого результата, 
наметился спад, потеряны «незапланированные» очки в отдельно взятом 
матче — первым под раздачу попадает, разумеется, тренер. Вроде бы 
логично, поскольку тренер есть лицо материально ответственное — за 
набор очков и место в таблице. Но нередко это не оптимальный, а всего 
лишь самый удобный, самый простой способ повлиять на ситуацию. В 
российской футбольной реальности — особенно.

Вадим Евсеев 
(слева) ушел 
из «Факела».

Надпись на табличке в магазине строй-
материалов: «Каждый женатый мужчина, 
который покупает цветную краску, должен 
принести разрешение от жены».

Зачастую одно и то же блюдо разные люди 
называют по-разному. Например, более 
терпеливые говорят «холодец», менее 
терпеливые — «хаш».

Нерусская женщина засмотрелась на горя-
щую избу и была сбита конем.

— Еду домой. Соскучился, мечтаю о тебе. 
Представляю тебя в чулках, нежно шепчущей 
мне на ухо...
— Хлеба купи!

Диплом о высшем образовании работода-
тели спрашивают только для того, чтобы 
убедиться: данный работник способен по-
тратить пять лет на бесполезный монотон-
ный труд.
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НА ВЫЖИВАНИЕ
СОРЕВНОВАНИЕ

Анна 
Иварссон.

равно реш
Лично 

ситуация. 
дателя усп
Однако чре
совой инф

Российские 
олимпийцы 

в Москве.

O
LY

M
PI

C.
RU

RF
.S

E

FA
KE

LF
C.

RU

Джон Леннон в 1969 году.
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